
преступного сообщества. Это аб-

сурд, бред...»

Но факты свидетельствуют: «ор-

ганизованное сообщество» братьев 

Магомедовых, их родственников, 

друзей и партнеров действительно 

существовало. Было ли оно пре-

ступным – в соответствии с нор-

мами Уголовного кодекса – вот в 

чем нужно разбираться.

За отправную точку возьмем 

тот факт, что всего восемь лет на-

зад, по итогам 2009-го, Forbes едва 

разглядел Зиявудина Магомедо-

ва в перечне состоятельных рос-

сийских бизнесменов, оценив его 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Хроническое 
обострение
Полис ОМС стал 
прокрустовым 
ложем для 
людей старшего 
поколения

«Аритмия» – 
«Нелюбовь». 
5:0
Неожиданные 
результаты премии 
«Ника». Одних они 
обрадовали, других 
шокировали

ЕСТЬ ТАКАЯ РАБОТА 7

Идущие за Гагариным. 
Какие они сегодня?

Корреспондент 
«Труда» ведет 
репортаж 
из Звездного 
Городка Михаил ЛЮБИМОВ: 

Наши предатели прекрасно 
живут за границей, правда, 

некоторые умирают 
от пьянства

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Старая поговорка про жизнь-

зебру, где белая полоса со-

седствует с черной, – точно 

про владельца бизнес-группы 

«Сумма» Зиявудина Магоме-

дова. Еще неделю назад был 

свободен, богат и счастлив: 

роскошный особняк в центре 

Лондона, 138-метровая яхта 

за 300 млн долларов (больше 

только у Абрамовича), соб-

ственный самолет, денег куры 

не клюют: по данным Forbes, 

1,75 млрд «зеленых» на двоих 

с братом Магомедом.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

А 
сегодня камера-одиноч-

ка в СИЗО «Лефортово» 

без телефона, телевизора, 

душа (помывка раз в не-

делю), даже зубная щетка 

с порошком казенные – свои при 

аресте не захватил. И три уго-

ловные статьи с общей суммой 

претензий на 2,5 млрд рублей: 

«Мошенничество в особо круп-

ном размере», «Присвоение или 

растрата денежных средств», 

«Организация преступного со-

общества или участие в нем». 

Последняя – самая тяжкая: до 

20 лет лишения свободы.

Естественно, виновным себя 

не признает: «Все предъявленные 

обвинения не выдерживают кри-

тики с точки зрения правовой логи-

ки...» Адвокат Наталья Сидоренко 

выразилась жестче: «Возмущает 

позиция наших правоохранитель-

ных органов: любую предприни-

мательскую деятельность, целью 

которой является извлечение при-

были, наши правоохранительные 

органы расценивают как создание 

От тюрьмы и от «Суммы»…
Несколько эпизодов из жизни организованного сообщества миллиардеров

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

И снова либеральные мечтатели 

собрались расширить горизонты 

отечественного образования – 

естественно, за наш с вами счет. 

Высшая школа экономики (ВШЭ) 

и Центр стратегических раз-

работок (ЦСР) Алексея Кудрина 

представили проект его рефор-

мы, оцененный разработчиками 

в сумму под 8 трлн рублей.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Эксперты из ВШЭ и ЦСР обнародо-

вали доклад «12 решений для ново-

го образования», где предлагается 

комплекс мер для модернизации 

российского образования. На слух 

звучит заманчиво и даже где-то ин-

новационно. Тут тебе и создание 

системы поддержки раннего разви-

тия для самых маленьких (до трех 

лет), и внедрение в школах учебных 

комплексов на базе искусственного 

интеллекта, и введение цифровых 

учебников, и строительство 40 но-

вых учебных центров по модели 

«Сириус», плюс к этому превра-

щение вузов в центры инноваций.

Дерзко, модно, дорого-богато. 

Что делать, широкие натуры, при-

выкли писать картину мира круп-

ными мазками и безразмерными 

бюджетами. Реализация предло-

жений потребует дополнительного 

бюджетного финансирования на 

уровне 4,6 трлн рублей за шесть 

лет, а с учетом внебюджетных ин-

вестиций (понять бы еще, откуда 

они возьмутся!) сумма вырастет 

до 8,3 трлн.

В качестве результата от этих 

гигантских вложений авторы про-

граммы прогнозируют (но не га-

рантируют?) невероятный скачок 

в российском образовании и по-

явление нового поколения «оциф-

рованных» школяров, которые со-

вершат рывок в развитии России 

и потащат ее наконец-то в светлое 

инновационное будущее, которое 

пока тает где-то далеко на горизон-

те в неясной дымке.

Все эти чудесные картинки, 

безусловно, вызывают у любо-

го родителя прилив энтузиазма 

и эйфорию: наконец-то, это вам не 

угадайка с ЕГЭ! Если бы не одно но. 

Напомним, что суммы, сравнимые 

со стоимостью космической про-

граммы, на модернизацию образо-

вания мечтают получить те самые 

люди, не без участия которых это 

самое образование оказалось в ны-

нешнем плачевном виде.

Ведь именно Минфин под руко-

водством Алексея Кудрина стара-

тельно «оптимизировал» расходы 

на среднюю школу, в результате 

чего, по данным Счетной палаты, 

только за 2005–2010 годы прекра-

тили существование 12 377 школ, 

из них 10 089 – в сельской мест-

ности. И за каждой из них – обра-

зовавшаяся пустыня, что бы там 

нам ни рассказывали 

о пользе объединения 

альма-матер… 

Нью-Васюки для российских 
школяров. Дорого
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К сожалению – 
день рождения

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

14 апреля – день рождения у губернатора 

Московской области Андрея Воробьева, ему 

стукнет 48. К этой некруглой дате он подходит 

с регионом, карта которого покрыта протест-

ными выступлениями местного населения. 

И большую часть протестов – вольно или не со-

всем – организовали подчиненные господина 

Воробьева. Уверен, такого подарка губернатор 

не получал еще никогда в жизни.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Я, разумеется, о мусорной теме. Митинги по поводу 
зловонных гор и ветров вокруг Москвы проходят 
в Волоколамске, Дмитрове, Коломне, Наро-Фомин-
ске, Воскресенске. Самое интересное, что ничего 
подобного могло и не быть.

Напряжение начало расти после того, как в об-
ласти были закрыты сразу несколько крупных 
полигонов ТБО – Москва отказалась строить мусо-
росжигающие заводы на своей территории, и при-
ток отходов на оставшиеся резко вырос. Но мусор 
никуда не делся. Только теперь часть его поехала 
на другие полигоны (которые перестали справлять-
ся с незапланированной нагрузкой), а часть нача-
ла просто вываливаться в любом свободном месте 
по всему Подмосковью.

Что должна делать в этой ситуации власть? 
Всеми силами бороться со стихийными свалками: 
ставить камеры наблюдения, ловить водителей пи-

ратских мусоровозов, вводить драконовские меры 
против владельцев самосвалов – это раз. Беше-
ными темпами возводить мусоросортировочные и 
перерабатывающие заводы – это два. И круглые 
сутки работать с населением, объясняя, показывая 
и доказывая ему, что современные МСЗ не несут в 
себе опасности для экологии, – это три.

А что происходит в реальности? Борьба с наруши-
телями природоохранного законодательства – лишь 
имитация таковой. Живущие в Подмосковье или 
часто там бывающие граждане отлично знают: строи-
тельными и твердыми бытовыми отходами сегодня 
завалены все боковые ответвления от основных до-
рог, все съезды в лес и на поля. Регион утонул в мусо-
ре. Нет ни малейшей ясности с заводами – в лучшем 
случае два из них построят к весне 2021 года (в На-
ро-Фоминском и Воскресенском районах, где сейчас 
идут активные выступления людей против), еще два – 
в начале 2022 года (в Ногинском и Солнечногорском 
районах, где реакция населения аналогична). И даже 
если с населением удастся найти общий язык, на что 
надежд мало, к тому времени область будет похожа 
на сникерс. В том смысле, что вся покроется толстым-
толстым слоем... нет, не шоколада.

Почему я считаю, что надежд мало? Простой 
пример: в Дмитровском районе люди пикетируют 
местный полигон ТБО «Непейно». В этом году его 
должны были закрыть для приема нового мусора 
и поставить на рекультивацию – но власти ре-
шили передвинуть этот срок. Жители напряглись 
и на всякий случай поинтересовались данными 
экспертизы экологического состояния вод и почв 
в районе полигона. На что начотдела по лесно-
му хозяйству и экологии Дмитровского района 
господин Невский заявил, что эти 
сведения... только для служебного 
пользования. 

ДЕНИС НУЖДИН

МАРКЕТОЛОГ
– Это был звонок с предложе-
нием, от которого я не мог от-
казаться. Искал хорошую работу 
поближе к дому, разместил резю-
ме – и, представьте, позвонили 
и пригласили в компанию мечты.

ДАЛЕР МАМАДАМОНОВ

ХУДОЖНИК
– Помню, как тесть позвонил 
и сообщил, что на свет появился 
его внук и мой наследник. На-
верное, это одно из самых ярких 
событий в жизни мужчины. Я бук-
вально прыгал от радости!

ОЛЬГА СТЕПАНОВА

ФАРМАЦЕВТ
– Я голос своего будущего мужа 
впервые услышала по телефону. 
Не знаю, как это объяснить, но 
только сразу поняла, что это за-
мечательный человек, нежный 
и внимательный.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Всегда на связи
Ровно 45 лет назад инженер компании 

Motorola Мартин Купер сделал первый зво-

нок по мобильному телефону, без которого 

мы сейчас не представляем свою жизнь. 

«Труд» спросил москвичей про самый па-

мятный звонок. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Андрею Воробьеву есть над чем задуматься.

курсы 
валют

$57,5796 (–0,1850)

€70,5926 (–0,3654)

2,5 
млрд 
рублей
предъявлено 
Зиявудину 
Магомедову 
по трем 
уголовным 
статьям

капитал в жалкие по нынешним 

временам 70 млн долларов. А се-

годня (точнее, до ареста) эта сумма 

владельца «Суммы» выросла более 

чем в 20 раз, и клан Магомедовых 

оказался на пятом месте в рейтин-

ге богатейших семей России. На 

каких «дрожжах» такое возможно?

По данным следствия, основа-

ние нынешней империи Магоме-

довых построено на песке. И это 

не фигуральное выражение, а 

факт, зафиксированный в уголов-

ном деле, возбужденном в Кали-

нинградской области в августе 

2014 года. Причиной послужило 

мошенничество при подготовке 

площадки на острове Октябрь-

ский под строительство стадиона 

«Арена Балтика» к чемпионату 

мира – 2018. Там входившая в 

группу «Сумма» компания «Гло-

балэлектросервис» подрядилась 

для укрепления слабых грунтов 

отсыпать почти 1,6 млн кубомет-

ров песка определенной марки – и 

сжульничала на качестве материа-

ла. Сверхплановая прибыль «Сум-

мы» на этой операции превысила 

500 млн рублей.

Но еще в Библии говорилось: 

безрассудный человек, кто строит 

дом на песке, ибо придут ветры, и 

он развалится... Насыпанная по-

душка стала деформироваться – 

жульничество обнаружили. От ис-

полнителей потребовали заменить 

все 1,5 млн кубов некачественно-

го грунта на проектный, однако 

те дело сумели замотать, и лишь в 

прошлом году непосредственных 

участников аферы арестовали: 

принявших объект заместителя 

областного министра строитель-

ства Амира Кушхова и замглавы ре-

гионального Управления капстро-

ительства Сергея Трибунского, а 

также исполнителя – заместителя 

гендиректора «Глобалэлектросер-

виса» Хачима Эристова. Сам эпизод 

ныне лег в уголовное дело Зияву-

дина Магомедова.

Но тогда «песочная безнаказан-

ность» в Калининграде, видимо, так 

понравилась хозяевам «Суммы», что 

они повторили ее через год в Санкт-

Петербурге, заключив договор на 

расширение территории (с намы-

вом грунта) острова Крестовский 

под строительство станции метро, 

автомобильной парковки и зоны 

отдыха, прилегающих 

к новому стадиону «Зе-

нит-Арена». 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ» ОБЪЕДИНЕННЫЙ 
КАТАЛОГ ПРЕССА 
РОССИИ «ГАЗЕТЫ 
И ЖУРНАЛЫ» 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2-e полугодие 2018 года
Во всех почтовых отделениях России

10265 50130 32068

На этой неделе  
глава РАН 
Александр Сергеев 
на Московском 
экономическом 
форуме призвал 
отказаться от ЕГЭ. 
На что последовал 
ответ министра 
образования Ольги 
Василь евой: влас ти 
считают систему ЕГЭ 
обязательной...
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А его брат Магомед был членом 

Совета Федерации – верхней 

палаты российского парламен-

та, дважды баллотировался на 

пост президента Дагестана, а 

с 2016 года возглавляет прав-

ление Ночной хоккейной лиги, 

созданной в 2011 году Владими-

ром Путиным, когда президент 

России захотел на досуге играть 

в хоккей.

В общем, люди, хорошо из-

вестные во власти, и, когда чи-

таешь этот перечень, невольно 

возникает вопрос: кто же входит 

в «организованное преступное 

сообщество», возглавляемое 

братьями Магомедовыми? Но 

когда начинаешь знакомиться 

поближе с их бизнесом, карти-

на выглядит не столь благост-

ной. К примеру, совладельцем 

крупнейшей зерновой компа-
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3,773 трлн рублей составляет объем 
Фонда национального благосостояния, который за март увеличился 

на 74 млрд рублей, сообщил Минфин

75,9 тысячи рублей в месяц требуется 
для обеспеченной жизни средней российской семье из трех человек, 

свидетельствует опрос исследовательского холдинга «Ромир»

У Зиявудина 
Магомедова, что 
называется, «вся грудь 
в орденах»: награжден 
орденом Дружбы и 
орденом Почета, а также 
региональным орденом 
«За заслуги перед 
Республикой Дагестан». 
А уж почетных грамот 
и благодарностей 
не счесть

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Россия присутству-

ет в Донбассе, да и на 

Украине тоже только 

в виде своих симпатий 

как к жителям Донбас-

са, так и к украинскому народу. Никако-

го иного присутствия там нет.

Кирилл
патриарх РПЦ

– Богатый в одночасье 

может стать бедным. 

Все, что представля-

ется великой силой, 

в мгновение может 

оказаться слабостью, 

и мир рушится, потому что ничего дру-

гого нет.

Александр Ткачев
глава Минсельхоза

– Белорусы должны ис-

кать новые рынки сбы-

та, потому что у нас 

серьезные намерения 

напоить россиян оте-

чественным молоком.

Александр Шульгин
постпред России при 

ОЗХО

– Мы внес ли выве-

ренное предложение, 

но не встретили по-

нимания со стороны 

западных партнеров, 

которые унизились до клеветнических 

нападок в отношении РФ и измышлений. 

России пришлось жестко ответить на 

эти заявления.

Себастьян Курц
канцлер Австрии

– Мы с минис т ром 

и н о с т р а н н ы х  д е л 

приняли решение не 

высылать российских 

дипломатов. Потому 

что мы традиционно 

поддерживаем хорошие отношения 

с Россией и являемся нейтральной 

страной.

Лев Толстой
писатель (из 

письма Александру 

Руданскому, 

6 апреля 

1910 года)

– То, что там будет, мы 

не знаем. Одно знаем 

несомненно, что тот бог, которым мы 

живем здесь и к которому идем, умирая, 

есть любовь, а от любви, кроме добра, 

ничего быть не может.

Турецкий гамбит на полвека
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с. 1

Стоимость контракта 

составила 2,2 млрд руб-

лей. Но когда объект 

был сдан, а деньги получены, вы-

яснилось: берегоукрепление вы-

полнялось с нарушениями про-

екта, с отсутствием некоторых 

проектных конструкций, «что 

создавало угрозу разрушения 

строящихся на нем объектов». 

Представляете, какими могли 

оказаться последствия?

Этот эпизод теперь тоже фи-

гурирует в уголовном деле вла-

дельцев «Суммы». Спрашивает-

ся: почему с почти трехлетним 

опозданием?

У братьев Магоме довы х 

очень крупный бизнес, причем 

преимущественно связанный 

с государством. Они владеют 

половиной Объединенной зер-

новой компании (вторая по-

ловина – у государства), через 

которую идет больше полови-

ны российского зернового экс-

порта. У них четверть акций 

Новороссийского морского 

торгового порта (третий по гру-

зообороту портовый оператор 

Европы), как и у государствен-

ной компании «Транснефть». 

Они контролируют Якутскую 

топливно-энергетическую ком-

панию, а в строительном бизне-

се несколько лет подряд счита-

лись ведущими подрядчиками 

государства на крупнейших 

стройках – этакими «короля-

ми госзаказа». Принадлежащая 

«Сумме» компания «Строй-

новация» выигрывала тенде-

ры на строительство участков 

нефтепроводов Балтийской 

трубопроводной системы – 2, 

«Восточная Сибирь – Тихий 

океан», Каспийской трубопро-

водной компании. И т. д., и т. п.

У Зиявудина Магомедова, 

что называется, «вся грудь 

в орденах»: награжден орде-

ном Дружбы и орденом По-

чета, а также региональным 

орденом «За зас луги перед 

Республикой Дагестан». А уж 

почетных грамот и благодар-

ностей не счесть. Уже пять лет 

он входит в Международный 

дискуссионный клуб «Валдай», 

на заседаниях которого прези-

дент Владимир Путин ежегодно 

рассказывает международной 

общественности о своих про-

ектах и планах. Он член Совета 

по модернизации экономики 

и инновационному развитию 

России при президенте России. 

От тюрьмы и от «Суммы»...

Столичный 

Тверской суд 

отказался 

выпустить  

фигуранта  

даже под залог 

в 2,5 млрд 

рублей.

•ЭХО•

Владимир Путин очень вовремя 

разыграл турецкий гамбит. За-

падные эксперты признают, 

что первый после выборов за-

рубежный вояж российского 

президента стал эффектным и 

результативным. Такие межго-

сударственные глобальные про-

екты, как «Турецкий поток» и АЭС 

в Мерсине, обрекают партнеров 

на сотрудничество как минимум 

в ближайшие полвека. Это не фу-

ры с помидорами, которые мож-

но в любой момент развернуть 

на границе.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Системного сближения России с 

Турцией опасались за океаном и 

многое делали, чтобы скомпро-

метировать этот неестественный 

с точки зрения Запада союз. «Неко-

торые круги хотели отравить наши 

отношения», – подтвердил турец-

кий президент. Не получилось.

Понятно, восточная диплома-

тическая традиция предполагает 

проникновенные речи, далеко 

идущие обещания и признание 

личных заслуг дорогого гостя. Но 

от слов лидеры давно перешли к 

делам. На переговорах поставлена 

цель: товарооборот между страна-

ми должен составить 100 млрд дол-

ларов. Основные проекты реализу-

ются в сфере военно-технического 

сотрудничества, сельского хозяй-

ства и энергетики. Завершение 

«Турецкого потока» открывает для 

российского газа путь в Южную Ев-

ропу. А возведение АЭС по модели 

«строй – владей – эксплуатируй» 

(build – own – operate) глубинно 

меняет расклад сил в регионе, так 

как предполагает партнерство в 

течение всего срока эксплуатации 

объекта. А это 60 лет!

Немецкая Handelsblatt считает, 

что от углубления сотрудничества 

наша страна больше выигрывает. 

Для Турции она уже сейчас в трой-

ке главных импортеров, и Россия 

будет конечным выгодоприобре-

тателем от реализации упомяну-

тых проектов. Но в данном случае 

эксперты не учли, что турецкая 

промышленность получит совер-

шенно новую для себя, высокотех-

нологичную и перспективную от-

расль. Атомная станция «Аккую» 

поколения «3+» с постфукусим-

скими системами безопасности 

обеспечит 10% электроснабжения 

страны и заложит основы атомной 

энергетики. Это реальный техно-

логический прорыв.

На пресс-конференции Путин и 

Эрдоган заявили о желании уско-

рить выполнение заказа на постав-

ку С-400 «Фаворит». Для Турции 

приобретение за 2,5 млрд долларов 

российского комплекса ПВО – не 

только демонстрация партнерам 

по НАТО укрепления собственного 

суверенитета, но и демонстрация 

стратегического доверия России. 

В заявленном Британией и США 

«сдерживании режима Путина» 

Турция точно участвовать не соби-

рается. Ведь надежность партнера 

дороже трансатлантической соли-

дарности, как это уже случилось во 

время военного мятежа…

Еще одним значимым итогом 

визита стал успех трехсторонних 

переговоров с участием Ирана. 

Теперь уже действующий «геопо-

литический треугольник» заявил 

о твердом намерении завершить 

сирийское урегулирование, несмо-

тря на попытки «известных сил» 

дестабилизировать ситуацию. В со-

вместной декларации президенты 

отвергли попытки создать «новые 

реалии под предлогом борьбы с 

терроризмом» и выразили «реши-

мость противостоять сепаратист-

ским планам, направленным на 

подрыв суверенитета и целостно-

сти Сирии, а также национальной 

безопасности соседних стран».

Такая декларация де-факто ста-

новится прологом для тройствен-

ного военного союза на сирийском 

театре военных действий. Причем 

неназванный адресат заявления 

также не вызывает ни у кого со-

мнений.

Французское аналитическое из-

дание «Атлантико» обеспокоилось: 

«Россия, Турция и Иран вытесня-

ют Запад с Ближнего Востока?» По 

оценке издания, трехсторонняя 

встреча поднимает вопрос о вли-

янии и доминировании инициа-

торов «астанинского процесса» в 

регионе. Это правильно, но все же 

французы уверены, что Турция в 

любом случае остается союзницей 

и не решится вый ти из НАТО или 

поставить под сомнение партнер-

ство с Евросоюзом. «Именно во-

енные гарантии со стороны НАТО 

позволяют ей пуститься в туман-

ные игры с Россией», – заключает 

«Атлантико». Ну что ж, поживем – 

увидим.

Турецкая Hürriyet настроена 

более патриотично и лояльно к 

Эрдогану, который, мол, правиль-

но покупает у русских дешевый газ, 

хочет зарабатывать на транзите и 

даже укрепляет оборону с помо-

щью С-400. Проводя аналогию с 

Турцией Ататюрка, Hürriyet делает 

вывод, что можно развивать отно-

шения с Россией, но не отрывать-

ся при этом от Запада: «Мы ведем 

торг с Россией по поводу томатов, 

но половину своего экспорта мы 

направляем в Европу, половина 

внешних инвестиций у нас – опять 

же из Европы».

Ну так ведь и Россия не прочь 

иметь взаимовыгодные отношения 

с ЕС. Но их точно легче выстраи-

вать, имея надежного союзника в 

лице соседа. Т

К сожалению – день 
рождения

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Этим чиновник пере-
вел себя в разряд 
либо лжецов, либо 

профнепригодных, потому что еще 
в 1994 году правительство России 
приняло Постановление №1233, 
по которому «не могут быть от-
несены к служебной информации 
ограниченного распростране-
ния... экологическая и другая 
информация, необходимая для 
обеспечения безопасного суще-
ствования населенных пунктов, 
граждан и населения в целом». Но 
главное, что сделал этот «мелкий 
винтик» бюрократического меха-
низма, – он перетащил местный 
конфликт на новый уровень. Полу-
чив немотивированный отказ, 
люди сделали вывод, что эколо-
гическая катастрофа уже у них на 
пороге и пора выходить на улицы.

Вообще разговаривать с на-
селением у чиновников как-то не 
получается, заметили? Обращать-
ся к массам – это еще кое-как, 
с нюансами и оговорками. Но 
здесь формат удобный: вышел, 
слова зачитал, посмотрел на всех 
со значением и ушел управлять 
дальше. А вот так, чтоб прям 
с диалогом...

Попытка диалога с жителями 
Волоколамска главы района Гав-
рилова и губернатора Воробьева 
не привела ни к чему хорошему. 
Люди почему-то не захотели 
слушать обращение, а начали 
задавать острые вопросы и вы-
крикивать критические лозунги. 
Кто виноват? Правильно, местный 
глава, у которого такое неприят-
ное население. Уволен.

Логика такого поведения по-
нятна. В России карьера любого 
госслужащего – его благополучие, 

рост по службе, сохранение долж-
ности – никоим образом не зави-
сит от граждан. Очень многие воз-
мущались, когда экс-губернатор 
Кемерово Аман Тулеев принес 
извинения за трагедию в «Зимней 
вишне» не родственникам погиб-
ших, а президенту страны. А поче-
му вы хотели по-другому? Слушай-
те, это абсолютно укладывается 
в чиновничью логику: кто меня на-
значил, перед тем и отчитываюсь. 
И это точно не народ.

Кто-то сегодня разговаривает 
с участниками «мусорных» митин-
гов в Подмосковье, объясняет, 
успокаивает? Ничего подобного! 
Более того, под шумок, как вы-
яснилось, в ряде районов начали 
спешно подбирать новые земель-
ные участки под размещение 
мусороперерабатывающих произ-
водств. И, как водится, жители при 
этом не получают официальной 
информации, не участвуют в пуб-
личных слушаниях, а питаются 
лишь слухами из социальных се-
тей. Нужно ли объяснять, в какого 
слона может превратиться любая 
моська в таких условиях?

Именно так к тысячам про-
тестующих против действующих 
полигонов ТБО могут присоеди-
ниться десятки тысяч противни-
ков полигонов (МСЗ, свалок...) 
будущих. И если через неделю жи-
тели области захотят поздравить 
своего губернатора еще более 
масштабными акциями протеста, 
благодарить за это он должен 
только собственное окружение.

Ну а самого Андрея Юрьеви-
ча – с наступающим.  Т

(ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ – 

НА 4-Й ПОЛОСЕ)

нии России, отвечающей за все 

фонды зерновых интервенций 

в стране, группа «Сумма» ста-

ла фактически без конкурса, по 

эксклюзивному указу Дмитрия 

Медведева (тогда президента 

РФ). После чего от зерновиков 

пошли жалобы, что их «опусти-

ли ниже плинтуса», на то, что 

ОЗК не в государственных, а 

в собственных интересах про-

водит политику сильного дем-

пинга при закупке зерна для 

дальнейшей его перепродажи 

за рубеж.

Получив в операционное 

управление Новороссийский 

морской торговый порт, Маго-

медов говорил: «Наши отноше-

ния с «Транснефтью» – один из 

самых удачных примеров част-

но-государственного партнер-

ства». Но вскоре рассорился со 

вторым основным акционером. 

Как писала деловая пресса, гос-

компания заподозрила партне-

ра в отвлечении части прибыли 

в пользу подконтрольных ему 

контрагентов. Руководство пор-

та сильно завышало расходы на 

сервисные работы, фактически 

занимаясь выводом в пользу 

«Суммы» большой денежной 

массы, утверждали в «Транс-

нефти».

Купив по дешевке (620 млн руб-

лей) у властей Якутии компа-

нию «Якутгазпром» – основное 

газодобывающее предприятие 

республики и единственного 

поставщика газа для всего ре-

гиона, «Сумма» теперь требует 

от властей «обратной покуп-

ки» переименованного в ОАО 

«Якутская топливно-энергети-

ческая компания» актива уже 

за 1,6 млрд долларов (с учетом 

сделанных компанией долгов). 

Не правда ли, похоже на игры 

наперсточников?

Перечисление можно про-

должить. Все это хорошо для 

бизнеса, пока действуют связи 

в самых верхних правитель-

ственных кабинетах, – и пло-

хо, если эти ниточки начина-

ют рваться. А у Магомедовых 

именно так.

Результат не удивляет: по-

сле ареста братьев Магомедо-

вых они оказались чуть ли не 

единственными в России биз-

несменами, за которых не то-

ропятся вступаться коллеги и 

партнеры. Бизнес-омбудсмен 

Борис Титов заявил, что пока 

не получал обращения от пред-

принимателей. Вице-президент 

РСПП Игорь Юргенс отмечает, 

что обыски по делам Магоме-

довых прошли в 150 пунктах 

России, а «на ровном месте так 

не бывает». В СМИ резюмиру-

ют: Зиявудин Магомедов «всех 

утомил. Построил дороги – они 

развалились, проложил трубо-

проводы – они просочились».

Эксперты связывают нынеш-

ние беды братьев Магомедовых 

с ослаблением позиций вице-

премьера Аркадия Дворкови-

ча, которого с однокурсником 

Зиявудином связывают дав-

няя дружба и общие интересы. 

СМИ пишут, что с 2008 года и 

сам Дмитрий Медведев стал не-

гласным покровителем группы 

«Сумма».

Но теперь плюс стал мину-

сом. В преддверии грядущего 

обновления правительствен-

ного кабинета противники 

Медведева объединились в 

стремлении сделать все воз-

можное, чтобы в России сме-

нился премьер. И бьют по его 

окружению – тем более есть по 

кому и есть за что.

P.S. Похоже, Кремль не против. 
Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков уже заявил, что 
возбуждение уголовного дела 
в отношении Магомедовых – 
это «не одноразовая акция». И 
в конце концов «состоится суд, 
который определит виновных и 
невиновных»...  Т  

с. 1

Символическое рукопожатие трех президентов.
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Хроническое обострение

Крымский мост превращается в тоннель

Полис ОМС стал прокрустовым ложем для людей старшего поколения

•ПОЧЕМУ?•

Неповторимую панораму Керченского 

пролива скоро закроют шестиметро-

вые панели. Проезжающие больше не 

увидят игру дельфинов и проплываю-

щие внизу корабли, скрыты будут от 

глаз красоты крымского и таманского 

берегов. Говорят, такой ценой проек-

тировщики решили снизить шумовую 

нагрузку после открытия движения по 

новой дороге. 

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО 
ДЛЯ «ТРУДА»
КРЫМ

Монтаж огромных акустических экранов 

начался вдоль всей трассы Крымского 

моста. Их устанавливают на участках, 

примыкающих к берегам Керченского 

пролива. Как поясняют должностные 

лица, «комплексные меры по шумозащи-

те позволят обеспечить благоприятную 

акустическую обстановку на границах 

данной санитарно-защитной зоны». Од-

нако в жертву приносятся красивейшие 

виды. Можно забыть о видео и селфи, 

остающихся после путешествия через 

пролив.

«Шумопоглощающие экраны появятся 

по обе стороны автомобильной трассы на 

участках сопряжения моста с береговой 

линией, – сообщил замначальника Феде-

рального казенного учреждения Упрдор 

«Тамань» Кайрат Турсунбеков. – Кроме 

того, экраны монтируют вдоль самого 

мостового сооружения со стороны Азов-

ского моря на участке протяженностью 

более 700 метров от таманского берега, 

а также со стороны керченского мыса Ак-

Бурун на участке протяженностью более 

1,3 километра от крымского берега».

Вообще-то поначалу инфоцентр 

«Крымский мост» распространял видео-

презентации, где бородатый молодец 

крепил к стойкам прозрачные шумо-

поглощающие блоки. Но вскоре появи-

лось множество фотографий, на которых 

видны огромные металлические щиты, 

практически заслонившие окружающий 

пейзаж. Так что смотрите прямо на до-

рогу, а по сторонам глазеть нечего.

Если конкретнее: мост загородят ме-

таллическими стойками с трехслойны-

ми панелями высотой от 3 до 6 метров. 

Каркас выполнен из нержавеющей стали, 

внутри негорючие минераловатные пли-

ты, устойчивые к ветру и влаге. Панели 

имеют мощные ребра жесткости «для 

предотвращения сильных деформаций 

от ударов камней».

Стальные экраны установят и вдоль 

рельсового пути. То есть на подъезде 

к Крыму из вагонных окон тоже ничего 

не увидишь. Сегодня мост на финишной 

прямой: есть готовность к запуску авто-

мобильного движения по обе стороны. 

В понедельник здесь провели тестовое 

включение наружного освещения. Же-

лезнодорожная часть готова на 60%.

Естественно, ни у кого не возникло 

никаких вопросов, когда в квартирах 

жителей Тамани и Керчи на границе са-

нитарно-защитной зоны заменили более 

2 тысяч окон. Шумозащитные стекло-

пакеты появились в пяти 9-этажных и 

одном 5-этажном жилых домах, в керчен-

ской школе и детском саду. Еще один аку-

стический «щит» общей площадью более 

25 тысяч квадратных метров обеспечит 

комфортную среду на окраинах стани-

цы Тамань. Воплотится замечательная 

идея посадки деревьев по специальной 

шумозащитной схеме.

Иное дело, насколько оправданна ны-

нешняя «слепая» технология металли-

ческих экранов, предназначенных для 

снижения шума на пустынных берего-

вых пространствах и непосредственно 

над морской гладью пролива. Теперь на 

подступах к береговой черте красавец 

мост фактически превращается в тон-

нель, видно будет лишь асфальт и небо 

над головой.

Единственное сколь-нибудь логичное 

пояснение высоченному и глухому забо-

ру: осведомленный источник утвержда-

ет, что это еще одна мера для обеспечения 

антитеррористической безопасности 

стратегической магистрали. Ведь бук-

вально под боком соседи, которые по-

стоянно обещают сорвать движение по 

Крымскому мосту. Но даже если так, то 

все равно жаль, что такой ценой прихо-

дится отгораживаться от угроз.

Напомним, что соединивший полу-

остров Крым с материком мост считается 

совершенно уникальным сооружением. 

Общая его длина 19 километров, из них 

6 километров протянулись над морской 

акваторией. Мост имеет четыре полосы 

для легковых и грузовых автомобилей, 

а также две ветки для пассажирских 

и товарных составов, что позволит за 

сутки пропускать до 40 тысяч машин и 

до 94 поездов. Автомобильная часть по 

плану должна быть сдана в этом году, а 

железнодорожная – в следующем. После 

ввода объекта в эксплуатацию он полно-

стью заменит паромную переправу, ко-

торая пока для Крыма остается основной 

транспортной артерией. Т

•ЖИЗНЬ И КОШЕЛЕК•

К разговору о качестве меди-

цинской помощи возрастным 

пациентам не так давно при-

гласил мэр столицы. Откли-

каясь на призыв президента 

увеличить среднюю продолжи-

тельность жизни в стране до 

80 лет, Сергей Собянин заявил: 

москвичи уже сейчас живут до 

77, а к 2023 году преодолеют и 

80-летний рубеж. Признав, что 

в столичном здравоохранении 

существуют проблемы, гра-

доначальник призвал специ-

алистов и общественность их 

выявлять и намечать пути ре-

шения. Ну что ж, внесем и мы 

свою лепту в это важное дело.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В 
светлом зале мэрии, где 

проходило совещание, в 

числе прочего было пред-

ложено расширение про-

граммы «Хроники» (лече-

ние больных с хроническими 

заболеваниями). Признаюсь, 

ничего не слышал о такой, не 

предлагали вступить в нее ни 

мне, ни моим родным и знако-

мым, регулярно посещающим 

городские поликлиники со сво-

ими вечными болячками. Зато 

мне хорошо известны главные 

проблемы, с которыми в ре-

альной жизни сталкиваются 

большинство таких пациентов, 

как правило, весьма пожилых: 

длительные сроки ожидания 

записи на обследования к спе-

циалистам, вечный дефицит 

бесплатных жизненно необхо-

димых лекарств, недостаточная 

квалификация врачей, слишком 

малое время, которое отводится 

на прием...

О них, кстати, написали мо-

сквичи в блоге Сергея Собянина. 

Там душераздирающие истории, 

крики о помощи, отчаяние. В ос-

нове всех этих болячек здраво-

охранения – так называемая 

оптимизация. А проще говоря, 

тотальная коммерциализация 

отечественного здравоохране-

ния и экономия на здоровье насе-

ления. С одной стороны, создают-

ся суперсовременные больницы, 

закупается дорогущее оборудо-

вание, с другой – доступ к ним 

с. 1

РКК «Энергия» получила контракт на изготовление 
эскиза сверхтяжелой ракеты стоимостью 1,6 млрд рублей. Сверхтяжелая ракета-

носитель будет способна выводить на околоземную орбиту более 70 тонн груза

8966 граждан и индивидуальных предпринимателей 
признаны банкротами за первый квартал 2018 года. Как сообщает Объединенное 

кредитное бюро, это в 1,5 раза больше, чем годом раньше

Всеволод Луховицкий
сопредседатель 

межрегионального профсоюза 

работников образования 

«Учитель»

– Чемоданные настроения связаны 
не с системой образования, а с обще-
ственным климатом. Он у нас, прямо 
скажем, суровеет на глазах. К тому 
же мы живем в век большой мобиль-
ности, когда люди в разных уголках 
Земли легко срываются с места в по-
исках лучших условий для жизни и са-
мореализации. Это естественно. А как 
сделать эти условия и перспективы 
в России конкурентными – отдельный 
разговор.

Василий Колташов
глава Центра 

политэкономических 

исследований

– Умы действительно уходят из стра-
ны. Высшая школа перегружена бес-
смысленными отчетами, бумажками. 
В университетах царит бюрократия. 
И повышение окладов работникам 
образования в корне ситуацию не 
изменило. Где реальное самоуправ-
ление научных сообществ, кафедр? 
Где свобода исследований? Ценность 
научного труда у нас определяется его 
объемом и оформлением, а не содер-
жанием. Ради индекса цитирования 
молодые ученые вынуждены публи-
коваться в ваковских изданиях, ко-
торые никто не читает. В итоге наука 
отсечена от общества и бизнеса. Пора 
ликвидировать бюрократические пре-
грады в образовании, создать внутри 
университетов систему колледжей. 
А от ученых ждать реальных иссле-
дований, а не пустой писанины ради 
галочки. Тогда, глядишь, и светлые 
головы в России останутся.

Денис Волков
социолог Левада-Центра

– За последние 15–20 лет число тех, 
кто реально уезжает из России, почти 
не меняется: это стабильно 1–2% рес-
пондентов. А намерения, даже громко 
озвученные – еще не сам поступок. 
А вообще люди начинают смотреть 
по сторонам, когда у них в жизни ис-
чезает перспектива. Вот и сейчас 
на дворе кризис, конца которому не 
видно. Стремление связать свою ра-
боту с заграницей мы фиксировали 
у среднего и крупного бизнеса. Пред-
приниматели устали ждать от родной 
власти стабильных и ясных условий 
для своей работы, действительно не-
зависимой судебной системы. Гайки 
завинчиваются, а порядка больше не 
становится. Надо убрать эти препоны, 
надо продемонстрировать оздоров-
ление экономики. Но пока не очень 
получается.

Наталья Зубаревич
директор региональной 

программы Независимого 

института социальной 

политики, профессор МГУ

– Хотеть уехать и отправиться в путь – 
не одно и то же. Хотя результаты 
соцопросов нам ясно говорят: со-
циально-экономический кризис не 
закончился. Люди не верят в светлое 
завтра, к регулярно оглашаемому 
с трибун «планов громадью» относятся 
с недоверием. В этом корень про-
блемы.

Павел Кудюкин
доцент кафедры теории 

и практики госуправления НИУ 

«Высшая школа экономики»

– По данным специалистов РАН, 
в последнее время усилился выезд 
наших научных работников за рубеж. 
Кстати, не только в страны Запада, но 
и на Восток. Общаюсь со студентами 
и знаю: многие не видят для себя ин-
тересного будущего в России. Плохо 
работают социальные лифты, научную 
среду затянуло бюрократической ряс-
кой, зарплаты ученых по-прежнему 
малы. Меньше писанины и больше 
справедливости в оплате труда – на-
чать хотя бы с этого.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ 

Как остановить 
«утечку 
мозгов»?
Отток умов из России набирает 

обороты, с тревогой констатируют 

в Российской академии наук. За 

2016 год страну покинули 44 тысячи 

специалистов – вдвое больше, 

чем в 2013-м. А в прошлом году, по 

данным соцопроса Левада-Центра, 

на Запад пожелал уехать каждый 

третий россиянин в возрасте от 18 до 

24 лет.

ВОПРОС «ТРУДА»

Напомним также, что имен-
но мудрецы из ВШЭ всеми 
силами продвигали проект 

ЕГЭ, от которого сегодня лихорадит не 
только школьников, но даже и обновлен-
ное Мин образования. Именно из этого 
«храма науки» проистекали и проистекают 
диковинные «передовые» идеи вроде мо-
нетизации образования и приведения его 
к стандартам Болонской системы, которая 
уже показала свою несостоятельность на 
фоне былой советской системы. Но они ее 
с удовольствием разрушали, рассказывая 
байки о современных стандартах. Каковы 
они, эти стандарты, мы уже знаем. И те-
перь эти люди снова просят денег (да еще 
каких!), чтобы исправить собственные 
косяки? Вот уж действительно нахаль-
ство – второе счастье. Ни в коей мере не 
защищаю то, что сегодня воздвигнуто на 
обломках советского образования и на-
уки. Но доверять рычаги и деньги в про-
ведении очередных реформ тем, кто их 
с треском провалил, наивно и глупо.

Хотя есть стойкое ощущение, что вся 
эта явленная миру программа не всерьез. 
Медийная суета со стороны экс-главы 
Минфина Кудрина производится ис-
ключительно с одной целью: напомнить 
о себе накануне важного политического 
события – формирования нового прави-
тельства, в котором Алексей Леонидович 
явно хочет занять достойное его амбиций 
место. Потому и напоминает сегодня пер-
сонажа культовой песни Высоцкого. Пом-
ните? «Проводник в преддверье пьянки 
извертелся на пупе».

Понять мотивы Кудрина можно – ну хо-
чется влиятельному чиновнику вернуться 
на властный олимп. Отсюда все его по-
следние инициативы: повышение пенси-
онного возраста, отмена валютного кон-
троля, призывы покаяться и примириться 
с Западом... Теперь вот и до образования 
руки дошли. Т

Нью-Васюки 
для российских 
школяров. Дорого

НА ПРОСВЕТ

В 2017 году 
расходы гос-
бюджета РФ 
на здраво-
охранение 
сократились 
на 33% – до 
362 млрд 
руб лей или 
3,7% ВВП. Для 
сравнения: 
во Франции – 
9% ВВП, а в 
США – 15% 
ВВП

затруднен, поликлиники пере-

полнены. И так по всей стране.

Пока человек страдает насмор-

ком или изжогой, такой подход не 

сильно отражается на самочув-

ствии. Но ведь большие руководи-

тели ведут речь о здоровье людей 

почтенного возраста, большин-

ство из которых имеют по два-три 

хронических заболевания, а мно-

гие еще и инвалидность. Влезть 

в прокрустово ложе полиса ОМС 

таким пациентам практически 

невозможно: одно заболевание 

лечат бесплатно, за другое – рас-

кошеливайся или помирай.

Но даже когда ты готов пла-

тить, нужно недюжинное здо-

ровье, чтобы добиться реальной 

помощи. Раньше при выявлении 

серьезного заболевания возраст-

ного пациента сразу госпитали-

зировали, обследовали и лечили. 

Сегодня в больницу не пустят 

без кучи анализов и обследова-

ний. В городской поликлинике 

на их сбор может уйти месяц и 

больше. Но болезнь-то не ждет! 

Официальный выход: заплатить 

за обследования самому; неофи-

циальный, придуманный бедо-

лагами-пациентами, – госпита-

лизация по скорой.

А теперь вернемся к людям 

80+. Представьте инвалида, ска-

чущего в погоне за необходимыми 

для госпитализации бумажками. 

Совсем недавно мне выпало со-

провождать на этом тернистом 

пути родного человека, могу 

подтвердить: это аттракцион не 

для слабых телом и духом. Я, не 

старый пока человек, сломался 

за месяц беготни по поликлини-

кам и больницам. Вот некоторые 

детали. На Малой Якиманке, где 

расположена городская поликли-

ника №68, парковка автомашин 

(даже со знаком «инвалид») за-

прещена. Если повезет припар-

коваться в переулках, больного 

приходится везти в коляске сот-

ни метров. Такая же ситуация и 

у филиала поликлиники на Пре-

чистенской набережной. Ну а если 

пожилому человеку выпадет путь 

к онкологическому диспансеру 

№1 на Бауманской улице, знайте: 

там парковок вообще нет. Дикую 

картину пришлось наблюдать у 

горбольницы №40 онкологиче-

ского профиля. После госпита-

лизации больного его и без того 

отчаявшиеся родные метались в 

поисках своего эвакуированного 

авто. Поистине: беда не приходит 

одна...

Считается, что решение про-

блем здравоохранения зависит 

от денег. Будет их больше – будет 

и порядок. Да чушь это! Приве-

ду лишь один пример. 90-летний 

пациент обращается в святая 

святых науки – МГМУ имени 

Сеченова. Там счетчик вклю-

чается уже за входной дверью: 

5800 рублей – за консультацию 

профессора, 2700 в сутки – за 

пребывание на койке, 15 тысяч – 

за препараты... Все заточено на 

прибыль. А в итоге бессмыслен-

ная в положении этого больного 

операция, затрудняющая жизнь, 

отказ в дальнейшем лечении, тре-

бование забрать недвижимого 

пациента сразу после операции. 

«А как вы думали? – разъяснял 

врач ошалевшему от такого отно-

шения пожилому человеку. – Мы 

должны зарабатывать, все имеет 

свою цену...»

Вывод таков: и деньги не га-

рантируют ни качества лечения, 

ни уважения к пациенту. Даже за 

деньги медики не готовы лечить 

стариков: хлопотно, сложно, не-

рентабельно. Нет, к врачам МГМУ 

претензий нет, они профессио-

налы, но есть вопросы к системе, 

которой пожилые, пенсионеры 

просто неинтересны.

Опытный врач, всю жизнь от-

давший Первому меду, объясняет: 

у медиков уже на студенческой 

скамье воспитывается деловой, 

коммерческий подход к пациен-

ту. Вот и получается: преклон-

ный возраст – это практически 

приговор для онкобольных 80+. 

Никакие виды лечения им не по-

казаны, никакие инновационные 

методы не рекомендованы. Риск 

слишком велик, говорят медики. 

Но ведь для достижения среднего 

80-летнего рубежа нужно, чтобы 

кто-то доживал и до 90 лет... А как?

Но вот врач вопреки системе 

все-таки рискнул, сделал опера-

цию да еще провел химиотера-

пию. Больной продолжает жить, 

но нередко он уже не покидает 

дом, нуждается в постоянной 

медпомощи. В Москве для таких 

пациентов расширяется паллиа-

тивная медицина: открываются 

хосписы, волонтеры помогают 

на дому. Кроме того, как сказали 

мне в пресс-службе департамента 

здравоохранения, в городе 40  ты-

сяч пациентов охвачены систе-

мой патронажной помощи.

Но я опять к вам с негативным 

примером. На моих глазах род-

ственники 89-летней вдовы героя 

и инвалида войны три месяца не 

могут добиться прихода на дом 

хотя бы терапевта. Только через 

бесконечные скандалы удается 

получать положенные лекарства. 

Выживать инвалиду помогают 

родня, деньги, но не медики...

По всем этим вопросам мы 

рассчитывали получить ком-

ментарии и ответы департамен-

та здравоохранения. В пресс-

службе отреагировали так: мы с 

такими вопросами к руководству 

не пойдем.  Т

Для 16 руководящих сотрудников ОАО «Управление экспериментальной застройки микрорайонов» 
за счет компании приобретены полисы ДМС стоимостью 4 млн рублей, которые включают лечение за 
границей на сумму 300 тысяч евро. В том числе и онкологических заболеваний. Оплачено все: авиаби-
леты, консультации, операции, химиотерапия, лекарства, услуги переводчика, проживание в гостинице. 
А Управделами губернатора Московской области за счет бюджета Подмосковья застраховало чиновни-
ков на три года, сумма контракта – 1,5 млрд рублей. И еще одна цифра: 98% россиян, опрошенных Обще-
ственным российским телевидением, не удовлетворены качеством медобслуживания.
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Госдума разрешила гражданам свободно собирать 
валежник с января 2019 года. Сейчас за принесенные из лесу сухие деревья или сучья 

грозит уголовное наказание

Последняя рабочая неделя в апреле будет 
шестидневной, после чего россиян ждут четыре выходных в связи с 

Праздником Весны и Труда, напоминает Роструд

Планы строительства «мусорных» заводов перекочевали на север Питера

И все посмотрели на сына губернатора…
•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

В прошлом номере «Труда» 

в статье «Свальный грех» авто-

ры и эксперты показали, как и 

почему российские города все 

больше задыхаются в кольце 

мусорных свалок. В качестве 

тревожного примера взяли 

в Подмосковье. Теперь, про-

должая тему, перенесемся 

в город на Неве.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Р
утинное объявление на 

сайте администрации Вы-

боргского района о публич-

ных слушаниях «Внесение 

изменений в проект плани-

ровки с проектом межевания 

территории производственной 

зоны «Каменка» никого не об-

мануло. Народу в актовом зале 

набилось столько, что люди сто-

яли в проходах, а представите-

ли Смольного в президиуме вы-

глядели растерянно, на вопросы 

отвечали сбивчиво или вообще 

отмалчивались.

Так продолжается городская 

мусорная война. Жители севе-

ра Петербурга борются против 

новых мусороперерабатываю-

щих заводов, после того как в 

этой борьбе победили жители 

юга Северной столицы. Других 

вариантов для петербуржцев у 

администрации города нет. Но 

именно здесь, на севере, распо-

ложены промзона, мусорный по-

лигон ТБО «Новоселки», полигон 

складирования осадков сточных 

вод «Северный», принадлежащий 

ГУП «Водоканал», откуда исходит 

тошнотворный запах нечистот и 

сероводорода. Он настолько не-

выносим, что жители северных 

районов города и прилегающих 

территорий Ленинградской об-

ласти пожаловались на свалку 

Владимиру Путину в ходе «Пря-

мой линии».

Диплом придется отработать
•РЫНОК ТРУДА•

В российской сфере высшего образования ожи-

дается революция. Депутаты Госдумы поддержа-

ли изменение правил целевого набора студентов 

в вузы, и, как ожидается, до конца весенней сес-

сии они обретут силу закона. После чего ряды пре-

тендентов на бесплатное образование поредеют, 

поскольку бюджетникам вместе с дипломом 

вручат направление, а директоров предприятий 

обяжут обеспечить рабочими местами молодых 

специалистов.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Как известно, все новое – это хорошо забытое старое. 

Продвигаемый с подачи Министерства образования 

законопроект де-факто вернет студентов в советское 

прошлое, когда образование было бесплатным, но 

при этом выпускников обязывали как минимум три 

года отработать по распределению. За нарушение 

этого принципа грозило серьезное наказание вплоть 

до уголовной ответственности.

В этом смысле законопроект Минобразования 

гораздо либеральнее. По крайней мере имеющиеся в 

нем санкции носят исключительно экономический 

характер. Они прописаны в контракте, который 

заключает поступающий на бюджетное место по 

целевому набору. Не отработал три года по распреде-

лению – возвращай затраченные на обучение деньги 

из своего кармана. Причем контракт трехсторонний: 

работодатель также несет обязательства. Предпри-

ятие не смогло трудоустроить молодого специалиста, 

не создало нормальных условий работы? Тогда при-

дется компенсировать затраты вузу, а вчерашнему 

студенту с дипломом – выплачивать подъемные.

Судя по содержанию поправок, которые уже 

прошли первое чтение, набор будет увеличиваться 

прежде всего за счет выделения новых бюджетных 

мест под технические специальности. Если рань-

ше заказ на целевиков в основном шел от силовых 

ведомств и предприятий оборонки, то теперь этот 

инструмент омоложения кадров планируется сде-

лать доступным для любого предприятия с государ-

ственным участием.

В России подобный подход в качестве эксперимен-

та использовали для привлечения кадров в провин-

циальные больницы и поликлиники. На заседании 

коллегии Минздрава отмечалось, что благодаря 

этим мерам увеличился приток молодых специали-

стов. В качестве примера приводились медицинские 

учреждения Ставропольского края, куда за пять 

лет пришли работать 9,4 тысячи дипломированных 

специалистов. Власти ежегодно определяют квоту 

для ставропольских абитуриентов, которые после 

завершения обучения в ведущих медвузах страны 

возвращаются на работу туда, откуда они получили 
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КРУГЛОСУТОЧНО,
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

ВБРР снижает ставки 
по ипотечным кредитам

Старт для
новой жизни!

Всероссийский банк развития регионов улучшил условия ипотечного кредитования 
для частных клиентов: снижены ставки по кредитам на приобретение 

готового и строящегося жилья, а также по рефинансированию ипотечных кредитов. 
Теперь предложения по ипотечному кредитованию начинаются от 9,1 процентов годовых 

при наличии страхования. Изменения коснулись таких продуктов как «Ипотека. Готовое жилье», 
«Ипотека. Новостройка»,  «Ипотека с материнским капиталом» и «Рефинансирование ипотеки».

Программами ипотечного кредитования ВБРР могут воспользоваться сотрудники 
предприятий-партнеров банка, держатели зарплатных карт ВБРР, работники государственных 

и муниципальных бюджетных учреждений. Размер кредита определяется индивидуально 
на основании подтвержденного ежемесячного дохода заемщика/ заемщиков. 

Подать заявку на получение кредита вы можете, обратившись в любой офис ВБРР, 
либо к персональному менеджеру.

Подробно ознакомиться с условиями ипотечных продуктов можно на сайте банка 
или по телефону контакт-центра.  

Банк «ВБРР» (АО) 
Генеральная лицензия Банка России №3287

направления. В 2018–2022 годах сельские медуч-

реждения ждут кадрового пополнения в лице еще 

1,3 тысячи молодых специалистов. Местные власти 

считают опыт успешным и хотят практику целевого 

набора распространить на подготовку медработни-

ков среднего звена.

Впрочем, откупоривать бутылки с шампанским 

рано. Эксперты отмечают, что существующий ин-

ститут целевого набора превратился в инструмент 

экспорта отпрысков региональных элит в лучшие 

вузы страны без отбора. А ведь фактически это тоже 

платники, только за обучение раскошеливается го-

сударство. Причем качество знаний абитуриента 

практически не играет роли, поскольку конкурс на 

место чисто символический. Обязательство отрабо-

тать три года на предприятии и сегодня существует, 

но люди со связями или сводят этот пункт к чистой 

формальности, или находят для своего чада теплое 

местечко недалеко от дома. Если же трехсторонний 

договор перекроет такого рода лазейки, то не ис-

ключено, что останется мало желающих поступать 

на бюджетное отделение, чтобы потом работать по 

распределению. Сегодня выпускники вузов остают-

ся самой низкооплачиваемой категорией специа-

листов, и при обязательном их трудоустройстве этот 

разрыв только вырастет.

Вызывает определенные вопросы и решимость 

законодателей карать работодателей за непредо-

ставление молодому специалисту места в штатном 

расписании после выпуска. Три, а тем более пять 

лет – это огромный срок. За это время с предпри-

ятием может произойти все что угодно – начиная от 

перепрофилирования и заканчивая реорганизацией 

или даже ликвидацией. Кого наказывать рублем 

в таком случае?  Т

Дальше все пошло по до боли 

знакомому сценарию. На встре-

че с президентом губернатор 

Георгий Полтавченко сообщил, 

что проблема решена, – обещал 

полигон в ближайшее время 

ликвидировать, рекультивиро-

вать, засыпать песком и грун-

том, высадить траву и деревья. 

Стоимость проекта чиновники 

оценили в 2 млрд руб лей. Ранее 

в Смольном уверяли, что денег 

на рекультивацию нет, а непри-

ятный запах не связан с эколо-

гической опасностью. Теперь 

в бюджет на 2018 год все-таки 

заложили расходы на рекульти-

вацию гигантской свалки – пока 

157 млн рублей.

Но ведь тут кроме полигонов 

ТБО еще два асфальтобетонных 

завода, сборочные производства 

Nissan и Hyundai, для размеще-

ния которых вырубили служив-

ший естественной преградой на 

пути выбросов лес. Так жилые 

районы на севере Петербурга, 

еще недавно почти курортные, 

оказались внутри огромной во-

нючей промзоны. Едкий запах 

фекалий и гниющего мусора 

стал появляться на Петроград-

ской стороне, на Крестовском 

острове. А еще севернее, неда-

леко от запланированной под 

МПЗ территории, – онкологиче-

ский центр в Песочном, который 

когда-то специально вынесли по-

дальше от города ради чистого 

воздуха.

Как говорится, не было никог-

да такого – и вот опять. Власти 

взялись за старое, причем вмес-

то одного уже хотят строить два 

завода. Это выяснилось по ходу 

тех самых слушаний в админи-

страции Выборгского района. 

Чиновники заявили, что с по-

мощью МПЗ будут дегазирова-

ны свалки, а мусор превращен 

в энергию.

«Инвесторы нас заверили: 

технологии будут экологичны-

ми, по ним уже построены не-

сколько заводов, в том числе в 

Европе рядом с мегаполисами, 

поэтому ухудшения экологи-

ческой обстановки в районе не 

будет», – обещал заместитель 

председателя комитета по про-

мышленной политике и иннова-

циям администрации Петербур-

га Иван Складчиков. Народ в зале 

возмущенно загудел, потому что 

никаких доказательств не было 

предоставлено. Чиновники даже 

не смогли толком рассказать про 

технологии, которые будут при-

меняться. Сами этого не знают, 

но почему-то доверяют неназван-

ным инвесторам. Что уж тут го-

ворить об оценке воздействия на 

окружающую среду!

«Мы вам не верим. Мы хотим 

дышать чистым воздухом, а не 

продуктами сжигания», – воз-

мутилась жительница района 

Каменка Елена Шинкарева, и зал 

поддержал ее аплодисментами.

Попутно выяснилось, что объ-

емы переработки запланирова-

ны много больше обещанных 

ранее: 800 тысяч тонн. Половина 

всего, что в год утилизирует Пе-

тербург. И это подтверждает худ-

шие опасения жителей, которые 

боятся тяжелых экологических 

последствий сжигания мусора, 

утилизации медицинских и дру-

гих опасных отходов, вырубки 

оставшегося леса...

Зачем вообще строить такие 

производства в черте города? 

Чай, не в Вене и не в Хельсин-

ки живем, где при переработке 

мусора применяют такие техно-

логии, которые во всех смыслах 

идут на пользу жителям. Но нам-

то они пока и не снились!

«Благодаря этим предпри-

ятиям мы сможем пополнить 

городской бюджет», – пояснил 

Складчиков.

Спрашивается, почему люди 

должны рисковать здоровьем 

ради пополнения казны? «Скоро 

придется рабочие места созда-

вать не на заводе, а на кладби-

ще», – горько пошутил житель 

Каменки. В ответ по завершении 

слушаний администрация рай-

она объявила, что замечания по 

проекту люди могут подать в те-

чение трех дней. Причем только 

лично, принеся заявления. Ак-

тивисты бросились спешно го-

товить бумаги...

А тем временем «Интерфакс» 

сообщил: в текущем году уже 

будет запущено строительство 

завода по переработке мусора на 

севере Питера. Инвестором вы-

ступает греческая Helector-Actor. 

Здрасьте! Как говорится, давно 

не виделись. Этот греческий кон-

сорциум еще в 2011 году выиграл 

конкурс на строительство МПЗ. 

Тогда городское правительство 

обещало новому предприятию 

средства в рамках государствен-

но-частного партнерства, а так-

же обеспечить загрузку мощ-

ностей на 30 лет. Фокус в том, 

что в этой компании должность 

директора по развитию в странах 

СНГ занимал сын губернатора 

Алексей Полтавченко, который 

в 28 лет стал миллиардером. Да, 

так бывает у нас: дети губернато-

ров стремительно входят в число 

самых богатых людей. По инфор-

мации газеты «Деловой Петер-

бург», в 2014-м состояние Пол-

тавченко-младшего составляло 

не менее 4,2 млрд рублей. То есть 

он оказался на 200 млн рублей 

богаче Сергея Матвиенко, сына 

предыдущего градоначальника.

Не знаю, станет ли пресс-

секретарь градоначальника Ан-

дрей Кибитов давать пояснения 

по этому поводу. В 2013 году в 

связи со скандалом ему при-

шлось заявить, что сын шефа 

уже уволился из Helector-Actor. 

Но мне почему-то кажется, что 

те сердитые горожане, которые 

с пристрастием допрашивали 

чиновников на общественных 

слушаниях, потребуют доказа-

тельств, что в новом явлении 

старой знакомой нет ничьих 

личных интересов.

Людей можно понять. Они 

намерены жить в своем городе 

и дышать чистым воздухом.  ТМихаил Амосов
депутат Заксобрания 

Петербурга

– В Петербурге нельзя разме-
щать свалки, полигоны ТБО – это 
запрещено федеральным зако-
нодательством. А сжигание отхо-
дов – это вообще прошлый век. 
Неразделенный мусор сжигать 
неэффективно, от этого отказы-
ваются в Западной Европе. Вы-
бор должен быть сделан в пользу 
мусоропереработки. А дальше 
уже надо думать, где будут раз-
мещаться эти комплексы.

ГОЛОС

Швеция перерабатывает 99% 
собственного мусора и не пер-
вый год завозит недостающий 
из соседних стран. Тем не менее 
существующие объемы импорта 
пока не покрывают потребностей 
шведских ТЭЦ, использующих 
мусор в качестве топлива. Для 
стимулирования процесса этой 
весной не только вокзалы, но и 
все международные аэропорты 

и порты будут оборудованы ав-
томатизированными пунктами 
приема. При сдаче 5 кг отсорти-
рованного мусора каждый гость 
Швеции может тут же получить на 
свой банковский счет 50 швед-
ских крон (около 350 рублей). 
Был у нас такой бизнес – мешоч-
ники. Может, самое время таким 
методом разгрузить наши поли-
гоны ТБО?

МЕЖДУ ТЕМ

Такую картину все чаще можно 

видеть в центре Северной 

столицы,
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Случай с гастролями Нетребко обсуждали на только что про-
шедшем ежегодном форуме билетных операторов Moscow 
Ticketing Forum. Хотя подобные ситуации не редкость. Часто 
знаменитые гости изумляются, узнав, сколько платит россий-
ский зритель за концерт.

«Наверное, огорчу вас, но цену на билет определяют 
статусность события и спрос на него, – уверен участник 
форума, главный редактор агентства InterMedia Евгений 
Сафронов. – Концерт артиста ранга Анны Нетребко просто 
не может стоить дешево. Причем в России концерты звезд 
всегда будут дороже, чем в Европе».

Как так, спросит читатель. Почему австрийцы зарабаты-
вают много больше нас, а платят за билет в Венскую оперу 
втрое меньше? Но надо отдавать себе отчет: мы хоть и часть 
цивилизованного мира, но до западной концентрации 
звездных событий нам еще далеко. Где-нибудь в Милане 
или Берлине концертов, сравнимых по значению с вы-
ступлением Нетребко, – десятки в месяц. Конкуренция! На 
самом престижном в мире Зальцбургском фестивале за 
самый крутой спектакль с целой плеядой звезд на сцене с 
вас попросят максимум 450 евро.

Так что же, элитное искусство нам недоступно? Отнюдь. В 
мире давно действуют механизмы на сей счет. К примеру, за-
коны о меценатстве, стимулирующие театры и филармонии 
на благотворительные программы. У нас это имеет место, 
например, на открывающемся в выходные XVII Московском 
Пасхальном фестивале. Но я не припомню, чтобы подобное 
практиковалось организаторами того же концерта Не-
требко. Там устроители так цеплялись за каждую копейку, 
что даже отказались от традиционной аккредитации – мол, 
оперная дива в рецензиях не нуждается.

Здесь, по мнению Евгения Сафронова, должна быть ак-
тивной позиция государства. Нет, запретительными и ограни-
чительными мерами ничего не добиться. Велишь продавать 
билеты по 500 рублей – и в первый же день продажи все 
они окажутся у перекупщиков. Необходима более тонкая на-
стройка инструмента.

Скажем, сейчас концертная деятельность не лицензирует-
ся. И кто только ею не занимается! Только что, делится Сафро-
нов, пришло возмущенное письмо из Кургана: верните день-
ги за несостоявшийся концерт «Черепашек ниндзя». Обычное 
дело: «организаторы» развесили афиши, срубили деньги – и 
были таковы. Ну тут прямое мошенничество. Но вообще до 
трети концертов в стране организуются именно так: безо 
всякого договора с артистом предприимчивые люди вешают 
афишу и смотрят, идет ли народ в кассу. Если идет, звонят: 
приезжайте, вас ждет чемодан денег. Артист удивляется, но 
приезжает. Или отказывается…

Впрочем, лицензирование не панацея. Гранды с ли-
цензиями не пускают на рынок новичков, конкуренция 
пресекается на корню. И вот тут надежда только на регули-
рование. Смотрите, каких успехов в прокате за несколько 
лет достигло благодаря господдержке российское кино. Но 
там устоявшаяся индустрия с четкими понятиями. А что та-
кое филармонии или театры? Вы можете дать определение 
понятия филармонической деятельности? Тем более когда 
большинство филармоний зарабатывают элементарной 
попсой. А то и вовсе переоборудуют концертный зал в... 
ВИП-сауну, где артистки задают жару избранной публике 
(поверьте, есть и такие случаи).

И как мотивировать тот же «Аэрофлот» на снижение цен, 
если речь о гастролях артистов? А отели? Все это в России 
можно сделать только с помощью масштабной государствен-
ной культурной программы. А еще Закона о культуре, где бы-
ло бы четко определено, что такое концертная деятельность, 
билет (да-да, до сих пор нет ясной дефиниции, что это – товар 
или ваучер), кто осуществляет регулирование этой сферы.

Так что раскошеливайтесь – или постойте в сторонке, пока 
богатая публика наслаждается высоким искусством. Т  

Британский рок-музыкант Ричи Блэкмор
хотел бы встретиться с Дмитрием Медведевым. Бывший гитарист Deep Purple знает, что это любимая группа 

премьер-министра России. У нынешней команды Блэкмора Rainbow концерты 8 апреля в Москве и 11-го – в Петербурге

«Аритмия» – «Нелюбовь». 5:0
Неожиданные результаты премии «Ника». Одних они обрадовали, других шокировали

Из недавних скандалов: всемирно известная опер-

ная дива Анна Нетребко, узнав, что билеты на ее 

концерт в московском Зале имени Чайковского 

продавались по 100 и даже 250 тысяч рублей, за-

явила: еще раз услышит о подобном – перестанет 

петь в России. Но этак у нас вообще звездам пер-

вой величины придется отменять гастроли!

тить на главный вопрос: кто мы, 

зачем живем? На него в принципе 

невозможно ответить, но пытать-

ся надо…»

На главный приз претендовали 

шесть лучших, по версии «Ники», 

фильмов 2017 года: «Аритмия» 

Бориса Хлебникова, «Нелюбовь» 

Андрея Звягинцева, «Салют-7» 

Клима Шипенко, «Теснота» Канте-

мира Балагова, «Холодное танго» 

Павла Чухрая, «Как Витька Чеснок 

вез Леху Штыря в дом инвалидов» 

Александра Ханта. В других номи-

нациях были представлены также 

фильмы «Большой» Валерия Тодо-

ровского, «Турецкое седло» Юсупа 

Разыкова, «Анна Каренина. Исто-

рия Вронского» Карена Шахназа-

рова, «Три сестры» Юрия Грымо-

ва и даже скандально известная 

«Матильда» Алексея Учителя. На 

самом деле все прекрасно понима-

ли, что основная борьба за призы 

«Ники» развернется между двумя, 

безусловно, лучшими картинами 

года: «Аритмией» и «Нелюбовью». 

Первая завоевала главные 

награды на престижнейших 

оте чественных фестивалях – со-

чинском «Кинотавре», который 

дал «Аритмии» путевку в жизнь, 

и «Уралкинофесте», который 

в ранге Фестиваля фестивалей 

активно поддержал картину Бо-

риса Хлебникова. «Нелюбовь» 

стартовала в Каннах, где получи-

ла приз жюри, затем с триумфом 

прошла по зарубежным экранам, 

завоевала французскую премию 

«Сезар» за лучший иностранный 

фильм и, наконец, попала в пя-

терку оскаровских номинантов. 

Почему-то всем казалось, что 

академики, раскладывая при-

зовой пасьянс, на аптекарских 

весах взвесят достоинства той 

и другой ленты и с похвальной 

деликатностью поделят призы. 

Но все обернулось иначе. «Арит-

мия» стала безусловным и прак-

тически единоличным триумфа-

тором этого вечера. Ей досталось 

пять главных «Ник», в том числе 

за лучший фильм, лучшую ре-

жиссуру, лучший сценарий (ре-

жиссер Борис Хлебников написал 

его вместе с Натальей Мещани-

новой), лучшую женскую (Ири-

на Горячева) и лучшую мужскую 

(Александр Яценко) роль. А «Не-

любовь» в итоге осталась даже 

без утешительной награды, что 

стало сенсацией или антисенса-

цией (кому что ближе) нынешней 

«Ники».

Поклонники «Нелюбви», а их 

немало, по горячим следам ста-

ли упрекать «Нику» в дремучем 

консерватизме. Мол, фильм Звя-

гинцева поставил нашему обще-

ству неутешительный диагноз, 

которого престарелые академики 

попросту испугались. Думаю, не 

все так просто. Хотя бы потому, 

что в «Аритмии» диагноз нашей 

оптимизированной медицине, 

да и всему нашему больному со-

циуму поставлен не менее жест-

кий, чем в картине Звягинцева. 

Но при этом авторский взгляд 

Хлебникова согрет еще и горькой 

нежностью к своим далеко не иде-

альным героям.

А кроме того, не будем закры-

вать глаза на то, что Борис Хлеб-

ников поставил, безусловно, свою 

лучшую, поистине этапную для 

себя картину. Он блистательно со-

единил в «Аритмии» социальную 

значимость темы, уникальность 

своего режиссерского почерка 

с увлекательностью повествова-

ния, с искренним желанием про-

рваться к массовому зрителю, что 

ему во многом удалось.

В то время как Звягинцев в 

«Нелюбви», как мне кажется, 

пусть и на высоком творческом 

уровне, но как бы договаривает 

то, что он с большей психологи-

ческой глубиной и социальной 

страстью уже сказал в фильмах 

«Елена» и «Левиафан». Сквозь 

драматургическую конструкцию 

«Нелюбви» то и дело проступает 

некая изначальная заданность, 

когда живая ткань жизни за-

гоняется в жесткую авторскую 

концепцию. В то время как «Арит-

мия» кажется нервным, пульси-

рующим сгустком самой жизни. 

Думаю, академики «Ники» хоро-

шо почувствовали эту разницу. И 

вынесли шокировавший многих 

вердикт, который лично мне ка-

жется справедливым. Т

•КИНОПРЕМИЯ•

По традиции торжественная 

церемония «Ники» проходит 

после «Белого слона», который 

вручают кинокритики, и после 

державного «Золотого ор-

ла», который опекает Никита 

Михалков. Таким образом, 

«Ника», возникшая – страшно 

сказать! – уже более 30 лет 

назад и остающаяся самой 

авторитетной кинопремией 

страны, как бы подводит окон-

чательные итоги киногода, 

ставит финальную точку.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К
слову сказать, минувший 

год был чрезвычайно удач-

ным для российского кино. 

Причем на всех фронтах 

и направлениях. На экраны 

страны вышли более 130 филь-

мов, а это вполне сопоставимая 

цифра даже с советскими вре-

менами. Доля российского кино 

в прокате впервые за последние 

10 лет превысила 25%, а ведь 

совсем недавно она была вдвое 

меньше. Число киноэкранов в на-

шей стране выросло за последние 

пять лет с 3 до 5 тысяч. Наконец, 

по количеству проданных биле-

тов (213,6 млн) Россия стала круп-

нейшим кинорынком в Европе.

А главное – появилось много 

хороших фильмов, причем на лю-

бой вкус. От зрелищных блокба-

стеров, делающих миллиардные 

сборы, до артхаусных шедевров, 

обласканных отечественными 

и зарубежными фестивалями 

и премиями. «Ника», так уж по-

велось, привечает рукодельное, 

штучное авторское кино, в кото-

ром бродит фермент настоящего 

искусства. Об этом во вступитель-

ном слове хорошо сказал прези-

дент академии «Ника» Андрей 

Кончаловский.

«Есть кино, а есть кинемато-

граф. Кинематограф создают для 

людей, которые еще и читать уме-

ют, а кино – это то, что только смо-

трят на экране, – сказал Андрей 

Кончаловский. – Я с надеждой вос-

принимаю все, что происходит в 

нашем кинематографе, потому что 

появляются талантливые молодые 

режиссеры, которые пытаются по-

нять, что такое киноязык, стиль, 

образ. Все картины, номинирован-

ные на «Нику», имеют отношение 

к искусству кинематографа, а не 

к киношке. Они пытаются отве-

Непотребная цена 
за концерт Нетребко

Шедевры из города Рембрандта
•ВЕРНИСАЖ•

В Москву привезли лучшее из недавно 

созданной Лейденской коллекции. 

Добрый совет тем, кто собрался на 

выставку «Эпоха Рембрандта и Вер-

меера» в Музее изобразительных 

искусств имени Пушкина: почитайте 

о жизни великого художника, хотя бы 

и в интернете. Чтобы замечательные 

полотна связались с событиями жиз-

ненного пути Мастера.

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Блистательное начало, слава и благосо-

стояние сменились разорением, потерей 

собственного дома и полунищей старостью. 

Счастливая семейная жизнь – смертью тро-

их детей в младенчестве, а вскоре и люби-

мой жены, той самой Саскии, запечатлен-

ной на многих полотнах. Позже молодым 

умер и единственный оставшийся сын ху-

дожника – старик-отец пережил его на год… 

Конечно, блистательное творчество 

Рембрандта – результат таланта в соче-

тании с превосходной школой на фоне 

экономического бума в Голландии, полу-

чившей независимость. Но кто возьмется 

подсчитать, как на гениальном видении 

художника сказались невзгоды, которые 

обострили его зрение и заставили вгля-

дываться в лица простых, обездоленных 

людей – тех, что изображены на пора-

зительных портретах?

Москва неслучайно стала важной оста-

новкой в мировом турне коллекции Тома-

са Каплана и его супруги, которые только 

в 2003 году купили первый портрет, а ныне 

владеют 250 произведениями голланд-

ских мастеров. В честь родного города 

Рембрандта, откуда родом и ряд других 

замечательных авторов, коллекции дали 

название Лейденской. Музея для нее еще 

не построили, картины хранились в офисе 

бизнесмена в Нью-Йорке, где в дальнейшем 

он заменит их электронными проекциями. 

В отличие от многих арт-владельцев, 

Каплан активно сотрудничает с музеями 

мира, надолго одалживая свои сокровища. 

Пусть не все они шедевры, равные полот-

нам Рембрандта, портретам кисти Халса 

и единственному на выставке холсту Вер-

меера, чьих работ в мире вообще очень 

мало. Но как созвучны они находящимся 

в России картинам «голландцев»! Наши 

собрания остаются и крупными, и очень 

качественными, даже несмотря на сталин-

ские распродажи (несколько выдающихся 

полотен в 1930-х перекочевали к зарубеж-

ным владельцам, а от них в музеи, и эти 

потери безвозвратны).

Частично собрание Каплана уже было 

показано в Лувре и двух городах Китая. 

Из Москвы коллекция переедет в Петер-

бург, а дальше отправится в Абу-Даби. Со-

трудники ГМИИ убеждены, что наиболее 

полный состав выставки и удачная разве-

ска – именно в Москве, где выставке отдано 

лучшее пространство. Можно в деталях рас-

смотреть картины Геррита Дау, Габриэла 

Метсю, Карела Фабрициуса, Яна Ливенса, 

зачастую миниатюрные, а в соседних залах 

ГМИИ сравнить их с другими «голланд-

цами», порой их учителями и учениками. 

Особняком стоит уникальный рисунок Ле-

онардо да Винчи с головой медведя: как 

и лист Рембрандта «Отдых молодого льва», 

он помещен сбоку от его же блистательной 

«Минервы». Для этих трех «хитов» в Белом 

зале выстроили необычный стенд в очер-

таниях голландского дома.

Этот «домик» перенес меня в нынешний 

Лейден, где довелось побывать. Полчаса на 

поезде из Амстердама, 10 минут пешком от 

вокзала – и попадаешь в XVII век. Машины, 

моторные лодки, кафе не нарушают тишину 

и уют города, где всего 120 тысяч жителей. 

В соборе – надгробия выдающихся лейден-

цев, в их числе художник Ян Стен, один из 

героев Лейденской коллекции, и ученый 

Карл Клузиус, он же Шарль де Леклюз, глав-

ный ботаник своей эпохи. Он основал при 

университете ботанический сад и впервые 

посадил там луковицы тюльпанов…

Этих цветов, ныне символа Голландии, 

как раз нет на выставке – Капланы не со-

бирают натюрмортов. Но и за те краски, 

которые нынче пожаловали в Москву, им 

спасибо! Т

1  Александр Яценко уже побеждал 

на «Кинотавре», и вот теперь в его руках 

«Ника».

2  Первая крупная роль в кино принесла 

Ирине Горбачевой оглушительный успех.

Картина 

Рембрандта 

«Минерва». 

1635 год.
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СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА КУЛЬТУРЫ

А В ЭТО ВРЕМЯ

Анна Нетребко оказалась накануне в неприятном поло-
жении: ее вместе с мужем Юсифом Эйвазовым и сыном 
Тьяго выгнали из театра в Лондоне. Казус произошел 
за несколько минут до начала мюзикла «Аладдин». «Это 
случилось потому, что наши билеты кому-то еще продали. 
Наши билеты, которые мы купили вчера за 600 евро, 
оказались недействительными!» – поделилась в Сети 
Анна своим возмущением.

Сергей Сельянов
продюсер фильма «Аритмия»

– Год для нашего кино сложился вполне 
удачно. Наверное, будут и другие годы, 
когда академики «Ники» захотят отме-
тить более жесткое или более ради-
кальное в эстетическом плане кино. То, 
что «Аритмия» проникла в зрительские 
сердца, показывает, что, видимо, нам 
всем сегодня недостает тепла, сердеч-
ности, которые есть в нашем фильме. 
Итоги голосования на «Нике» говорят, 
как мне кажется, именно об этом.

ГОЛОС

До трети концертов в стране 
организуются так: безо 
всякого договора с артистом 
предприимчивые люди вешают 
афишу и смотрят, идет ли народ 
в кассу. Если идет, звонят: 
приезжайте, вас ждет чемодан 
денег. Артист удивляется, но 
приезжает. Или отказывается…

1

2
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По прогнозам Ростуризма, 
в период ЧМ-2018 Россию посетят 1,5 млн туристов, 

которые могут потратить в стране около 2 млрд долларов

Шедевр, заставляющий плакать
Этот эпизод в матче «Ювентуса» с «Реалом» говорит о многом

Форвард «Кубани» и сборной России
Федор Смолов оштрафован на 60 тысяч рублей за нецензурную брань 

в матче с махачкалинским «Анжи»

яснение выкрутасов гениев игры 

вроде Роналдо или Месси всегда 

простое. Все дело в заработках: 

плати у нас такие миллионы, как 

у них в Испаниях, – и мы бы на-

слаждались. А так приходится по 

одежке протягивать ножки.

Тут недавно господин Фурсен-

ко, президент самого богатого в 

России клуба, объяснял болель-

щикам «Зенита», почему Федор 

Смолов не играет за Питер. 

Фурсенко, если помните, – это 

тот, кто в пору руководства рос-

сийским футболом в абсолютно 

трезвом состоянии заявлял, что 

Россия в 2018 году станет чемпи-

оном мира. Наверное, надеялся, 

что 2018-й не настанет никогда. 

Теперь вот говорил о Смолове. 

Мол, стоит он 50 млн долларов, 

и нету у «Зенита» денег на это-

го игрока «Краснодара». Легче 

было «Пятерочку» у владельца 

«Краснодара» Галицкого выку-

пить, чем Федора Смолова. По-

том, правда, оказалось, что на 

Смолова дисконт, стоит он не 50, 

а 12 млн. Возможно, теперь, ког-

да цену обозначили, Галицкий 

лишится вслед за магазинами 

и одного из очень немногих на-

ших игроков выше средненько-

го класса, который, безусловно, 

пропадет в «Зените». Как пропа-

дают там практически все, на-

чиная от группы тренеров-мил-

лионеров и заканчивая Халком 

и Витселем.

Почему так? Да потому что 

структура российского футбола 

не подразумевает наличие само-

го футбола. Как игры, в которой 

могут действительно играть, 

творить, наслаждаться – и да-

рить наслаждение трибунам и 

телезрителям. Это в конце кон-

цов оказывается еще и выгодно 

для большого футбольного биз-

неса, но такие схемы слишком 

сложны для простой российской 

экономики.

Да, Роналдо – один из самых 

высокооплачиваемых футболи-

стов в мире. Он, много лет заби-

вающий с регулярностью хорошо 

отлаженного автомата, получа-

ет около 30 млн евро в «Реале». 

Сколько получает Федор Смолов, 

доподлинно неизвестно, но обыч-

но сумма трансферта (12 млн) со-

измерима с годовой ставкой. Поч-

ти в три раза меньше. Но! После 

уплаты налогов у Роналдо оста-

ется примерно 15 млн, а если он 

налоги не заплатит, его посадят 

в тюрьму (однажды едва не поса-

дили). Наша звезда едва ли платит 

со своих и 13%. Но даже если и 

заплатит, доход не так уж много 

уступает заработку Роналдо.

Теперь посчитаем, что обя-

зан делать Криштиану Роналдо 

за 15 млн «чистыми». В Ла Лиге 

20 команд, поэтому португалец, в 

отличие от россиян, играет не 30, 

а 38 матчей регулярного чемпио-

ната. Прибавьте к этому игры на 

Кубок Испании, в котором «Реал» 

не выходит на поле без главной 

звезды (минимум пять матчей), 

Кубок короля (еще пять матчей). 

Плюс все матчи Лиги чемпио-

нов – не меньше 10 получается. 

Еще летний Суперкубок. И вы-

ставочные предсезонные игры 

в Китае и США. Еще пять-шесть 

игр в год за сборную Португа-

лии. За них платят отдельно, но 

гонорары там меньше, чем у по-

лузащитника клуба «Содовик» 

из Стерлитамака, сражающегося 

за кубок хозяйки Медной горы.

В итоге Роналдо проводит за 

сезон не менее 60 матчей на са-

мом высоком уровне. И в лучшем 

для него случае ему противосто-

ят защитники уровня братьев 

Березуцких и вратаря Акинфе-

ева. Но для Роналдо и Буффон не 

авторитет.

Наш, российский Роналдо к 

30 матчам «регулярки» прибав-

ляет пару игр за Кубок страны, с 

неохотой вылетая с командой в 

какой-нибудь Хабаровск. Игры 

в Еврокубках заканчиваются на 

групповом этапе плюс пара игр, 

если попали в Лигу Европы, – ито-

го восемь. За сборную он играет, 

но… Результат мы видели в недав-

них матчах с Бразилией, Фран-

цией, Аргентиной, Катаром… 

да, собственно, во всех матчах. 

Ну и на ЧМ-2018 в родной России 

сыграет он, пожалуй, лишь три 

матча группового турнира.

Такая вот арифметика. Конеч-

но, заработок Роналдо состоит 

не только из получки в «Реале». 

Больше денег ему приносит ре-

клама. Ну так и Федор Смолов 

бреется в вашем телевизоре 

часто. Впрочем, мы же не про 

деньги, а про футбол. И про отно-

шение к делу, которому себя по-

святил. Отметим такую деталь. 

Забив «Ювентусу» через себя в 

падении, Криштиану Роналдо, 

словно школьник у доски, вежли-

во отвечал в течение часа всем (!) 

журналистам на их идиотские во-

просы типа «Как вам это удалось? 

Кому вы посвящаете гол?» Вежли-

во, с улыбкой уставшего гения, а 

не с огрызком яблока в зубах, как 

это принято у наших со времен 

Андрея Сергеевича Аршавина.

Кстати, пока наши футбольные 

специалисты всерьез рассужда-

ют о необходимости вернуть 

на заснеженные поля цветные 

мячики, испанские коллеги 

полностью «просчитали» ше-

девральный мяч Роналдо. Ког-

да будете пересматривать его в 

интернете, знайте, что верхняя 

точка, в которой нога португаль-

ца коснулась мяча, находилась 

на высоте 223 см. Интересно, 

на сколько может подпрыгнуть 

Алан Дзагоев? Или правильнее 

спросить, за сколько он станет 

так подпрыгивать?

Поч у в с т в у й т е  р а з н и ц у, 

кабаль ерос… Т

•СПОР-ЗАЛ•

Кто видел – тот поймет. Кто 

не видел – да пересмотрит 

в интернете шедевральный 

гол Роналдо, забитый им во 

вторник в Турине. Вот из-за 

чего мы все, даже взрослые, 

умудренные жизнью мужики 

беззаветно любим футбол и 

продолжаем верить в чудеса, 

ибо чудеса все-таки случают-

ся. Хотя именно такой гол за-

ставляет грустить тех болель-

щиков, у кого от футбола есть 

только некое подобие, модель 

в масштабе 1:49…

АНДРЕЙ МОРОЗОВ

Г
ол нападающего «Реала» 

Криштиану Роналдо на ту-

ринском стадионе уже раз-

ложили по полочкам. Словно 

в замедленной съемке, он, 

изящно перевернувшись в воз-

духе, неотразимо послал мяч 

через себя в угол ворот леген-

дарного итальянца Буффона. 

Заставив плакать: а) Испанию, 

в Ла Лиге, которой он играет за 

«Реал»; б) Португалию, в кото-

рой Роналдо играет за сборную; 

в) «Ювентус», которому форвард 

вколотил гвоздь в крышку, по 

сути, лишив итальянцев шан-

сов на выход в полуфинале Лиги 

чемпионов; г) болельщиков «Реа-

ла» – от счастья, что Роналдо – их 

игрок; д) фанатов «Ювентуса» – 

от счастья присутствия в этот 

миг на стадионе, е) россиян – от 

зависти… я) Зинедина Зидана, 

тренера «Реала» – от осознания, 

что не его гол теперь считается 

лучшим в истории Лиги чемпио-

нов. Скажите, я никого не забыл?

Мне почему-то кажется, что са-

мыми хладнокровными в тот миг 

сотворения чуда были игроки и 

тренеры из российской футболь-

ной действительности. Бросаться 

в опасные кульбиты, когда игра 

сделана… Зачем? Их с детства за 

это одергивают, ругают. А чув-

ства… Про таких герой Аркадия 

Гайдара сказал Мишке Квакину: 

«Гейка не заплачет, у него брат 

матрос». Впрочем, думаю, были 

и те, кто в глубине души вздохнул 

с неясной печалью.

С точки зрения логики любо-

го, кто получает средства к суще-

ствованию в системе российского 

футбола, то, что происходило в 

Турине, никак не укладывается в 

привычную, разумную логику. Со 

времен массового изучения марк-

сизма мы уверены, что все опре-

деляет базис, материя. Деньги. 

Результат. Рентабельность. А по-

тому зачем 3:0, если и 1:0 было бы 

очень даже неплохо? Наше объ-

Звезды мирового 

рок-н-ролла пожалуют 

на чемпионат мира

Незадолго до долгожданного чемпионата мира в Рос-
сии состоится еще одно событие – Международный 
футбольно-музыкальный фестиваль «Арт-футбол», 
имеющий статус чемпионата мира по футболу среди 
артистов. Это мероприятие проходит в России еже-
годно. Каждая делегация представляет свою страну 
не только на футбольных полях, но и на концертных 
площадках.

Экс-вратарь сборной России, «Локомотива» и «Спар-
така» Руслан НИГМАТУЛЛИН после завершения фут-
больной карьеры стал диджеем, сейчас гастролирует по 
России и за рубежом. Нынешний футбольный фестиваль 
станет для него уже третьим.

– «Арт-футбол-2018» пройдет в Москве с 25 мая по 
3 июня, – рассказал Нигматуллин «Труду» сразу после 
жеребьевки. – По регламенту команды, составленные 
из артистов, имеют право выпускать на поле двух 
бывших профессиональных футболистов. А я собира-
юсь играть не только в воротах, но и на площадках – в 
качестве диджея. С нетерпением жду события и трени-
руюсь...

– По ходу двух предыдущих фестивалей я подружился 
с Ильей Авербухом, братьями Запашными, даже с не-
сколькими оперными певцами, – продолжает Руслан. – 
Все они – игроки «артистической» сборной России. Из 
иностранцев чаще общаюсь с итальянскими коллегами. 
Мне близки их футбол и музыка, к тому же я в свое 
время играл два сезона в чемпионате Италии и выучил 
язык.

Как считает экс-вратарь сборной, несмотря на холод-
ные политические ветры, футбольный праздник в Рос-
сии состоится и пройдет с большим успехом. В этом он 
не сомневается.

– Наши недоброжелатели – из политического 
бомонда, а элита футбольная и артистическая по-
литических разборок сторонится, – уверяет Руслан 
Нигматуллин. – Так что, если глав правительств Вели-
кобритании и некоторых других стран не будет на три-
бунах, на уровне чемпионата этот факт не отра зится, 
уж поверьте. Здесь рулят те, кто сегодня выходит на 
футбольное поле, и те, кто искренне, отбросив все 
прочие мотивы, за них болеет. Они-то и есть главные 
действующие лица самого большого в мире праздни-
ка спорта.

– Кстати, по моей информации, в Москву и другие 
города России из Великобритании собираются при-
ехать рок-звезды, среди которых немало очень рья-
ных футбольных фанатов, – сообщил Руслан, – так что 
свято место пусто не бывает! Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

И поедем, и помчимся

С первого и до последнего дня ЧМ-2018 в России будет 
действовать специально организованное бесплатное 
железнодорожное сообщение между городами, прини-
мающими турнир. Всего запланировано 728 дополни-
тельных поездов дальнего следования по 31 маршруту. 
Как сообщает пресс-служба ФИФА, половина из 440 ты-
сяч бесплатных мест на поезда уже забронированы 
болельщиками. Это могут сделать те, кто уже приобрел 
билеты на матчи и зарегистрировался для получения 
Паспорта болельщика.

Тем временем в Москве выработаны правила рабо-
ты столичного такси в футбольную страду. Для обслужи-
вания гостей чемпионата планируется привлечь 5 тысяч 
аккредитованных такси, причем к стадионам будут до-
пускаться только машины с аккредитацией. Автомобиль 
должен быть желтого цвета (для Московской области – 
белого) и не старше четырех лет. На крыше такси обяза-
телен оранжевый фонарь, а на борту – шашечки. У всех 
такси должны быть желтые государственные номера. 
Обязательное условие – отсутствие неоплаченных 
штрафов.

Как сообщили в мэрии Москвы, каждому аккредито-
ванному водителю выдадут специальную карточку, под-
тверждающую, что он соответствует всем требованиям. 
Отслеживать передвижение каждого авто с шашечками 
будет система онлайн-передачи данных о местонахож-
дении.

Особое внимание уделяется безопасности. Если 
(внимание!) водитель такси систематически нарушает 
правила дорожного движения, аккредитацию могут ан-
нулировать. А если по вине таксиста произошло ДТП, он 
сразу же теряет право работать на ЧМ-2018. На работу 
во время ЧМ-2018 уже подали заявки 36 таксомотор-
ных компаний. А окончательный список допущенных 
к работе на ЧМ-2018 появится к 30 апреля. Т

ОЛЕСЯ САВЧЕНКО

Диджей Руслан Нигматуллин в футбольной 

команде артистов – №1.

223 см – 
на такой высоте нога Роналдо ударила по мячу, который 
влетел в ворота Буффона
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Керлинг. Чемпионат мира. 
Мужчины
Краса и гордость нашего керлинга – женская 
сборная – пять лет подряд возвращается 
с чемпионатов мира с медалями. Мужской ко-
манде России такие успехи пока даже и не сни-
лись: лучший результат – скромное 10-е место. 
Зато в этом году сборная проводит лучший 
турнир в истории: три победы в пяти встречах. 
Ждем продолжения?

6–8 АПРЕЛЯ, ПЯТНИЦА – ВОСКРЕСЕНЬЕ

Смешанные единоборства. 
Хабиб Нурмагомедов – 
Макс Холлоуэй
В этой детективной истории нашлось место и 
драме, и комедии. Вообще-то Хабиб должен 
был драться за титул с американцем Тони 
Фергюсоном. Этот бой впервые был анонси-
рован еще в 2014 году, но из-за различных 
травм и болячек спортсменов отменялся уже 
три (!) раза. Неудивительно, что 1 апреля по-
началу никто не принял всерьез сообщения 
о проблеме с коленом у Фергюсона. Но это 
были совсем не шутки. Тони на выходе из 
телестудии подвернул ногу и... порвал кресто-
образные связки. И это боец, который наби-
вает голени о железную трубу!

К счастью, промоутеры нашли замену – 
против непобедимого Хабиба (25 побед 
в 25 боях) выйдет американец Макс Холлоуэй. 
На кону главного поединка вечера боевых 
единоборств в Бруклине – неоспоримый пояс 
чемпиона UFC.

7 АПРЕЛЯ, СУББОТА

Баскетбол. Кубок Европы. 
Финал «Локомотив-Кубань» – 
«Дарюшшафака»
Выступление краснодарской команды в Кубке 
Европы достойно Книги рекордов: выиграли 
все 20 матчей! Это лучший результат за всю 
историю второго по значимости турнира для 
клубов континента. Игра «Локомотива» близка 
к идеалу – команда пропускает в среднем по 
68,7 очка за матч, а набирает – по 82,7. На-
ставник кубанцев сербский специалист Саша 
Обрадович еще до финала получил звание 
лучшего тренера Кубка Европы. Но главная 
битва не обещает легкой прогулки. У турецко-
го «Дарюшшафака» тренер не только именит и 
титулован, но и прекрасно знает наш баскет-
бол – Дэвид Блатт брал со сборной России 
золото на ЧЕ-2007.

Первый матч серии до двух побед пройдет 
в Краснодаре, второй – в Стамбуле. Если по-
надобится третья игра, она состоится 16 апре-
ля на площадке «Локомотива».

10 И 13 АПРЕЛЯ, ВТОРНИК И ПЯТНИЦА

Футбол. Лига Европы.
1/4 финала ЦСКА – «Арсенал»
ЦСКА – последний наш представитель в тур-
нирах Старого Света. И армейцам нужно со-
вершить почти невозможное, чтобы заставить 
сойти с дистанции лондонский «Арсенал», ко-
торому многие прочат Кубок Европы. У барона 
Мюнхгаузена подвиг значился в расписании 
с 8 до 10 утра. Красно-синим предстоит из-
бавить болельщиков от сонливости поздним 
вечером – игра в Москве начнется в 22.05.

В предыдущем раунде ЦСКА уже переписал 
историю российского футбола, став первой 
нашей командой, которая  прошла в еврокуб-
ках дальше после домашнего поражения (0:1). 
В ответной встрече москвичи по заказу одо-
лели «Лион» (3:2) – на том самом стадионе, где 
пройдет финальный матч Лиги Европы. После 
матча фанаты армейцев забросали монетка-
ми Лион в надежде еще вернуться с командой 
в этот счастливый французский город...

12 АПРЕЛЯ, ЧЕТВЕРГ

Хоккей. КХЛ. Кубок Гагарина. 
Финал
Финал Кубка Гагарина именуют «битвой за 
космос». Это зрелище высшей пробы, кульми-
нация сезона. Время настоящих героев.

К десятому сезону КХЛ обзавелась почти 
мистической традицией: победитель регу-
лярного чемпионата никак не может взять 
Кубок Гагарина. В этом году чемпионат с 
гигантским отрывом в 14 очков выиграл 
явный фаворит – питерский СКА. Сможет ли 
команда, за которую играют сразу 15 олим-
пийских чемпионов, снять самое странное 
проклятье КХЛ?

14–26 АПРЕЛЯ, СУББОТА – ЧЕТВЕРГ

МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

 Апрельские шутки 
всерьез
Футбольный ЦСКА бьется в Лиге Ев-

ропы, баскетбольный «Локомотив» – 

в финале Кубка Европы, а две лучшие 

команды КХЛ – в золотой серии Кубка 

Гагарина. В календаре болельщика – 

время настоящих героев!

ЗА КОГО БОЛЕТЬ?

ЧМ-2018
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•ЕСТЬ ТАКАЯ РАБОТА•

На следующей неделе – Все-

мирный день авиации и кос-

монавтики, учрежденный 

в честь исторического по-

лета нашего Юрия Гагарина. 

С 12 апреля 1961 года в кос-

мосе побывали 553 человека. 

На фоне 7 млрд землян – гор-

стка людей. Что бы там ни 

говорили, а профессия космо-

навта по-прежнему особая, 

штучная. А как сегодня к ней 

приходят люди? За подробно-

стями я отправился в Звезд-

ный Городок – в Центр подго-

товки космонавтов (ЦПК).

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
ашу профессию не столь-

ко ты выбираешь, сколь-

ко она тебя, – для начала 

объясняет мне Герой Рос-

сии 48-летний Александр 

Самокутяев. Он провел в двух 

экспедициях на МКС 331 сутки, 

дважды выходил в открытый кос-

мос. Ныне – заместитель коман-

дира отряда российских космо-

навтов. – Если природа одарила 

человека страстью к полетам, 

влюбленностью в небо, да к тому 

же не поскупилась на здоровье, 

то космонавтика выбрала его. На 

собеседованиях с кандидатами 

на поступление в отряд я всегда 

внимательно смотрю им в гла-

за. Мне важен взгляд. Если нет 

огонька, страсти, такому челове-

ку лучше заняться чем-то другим. 

Если есть мечта, то все другие во-

просы, даже такие важные, как 

зарплата и квартира, отходят на 

второй план…

Самокутяев знает, о чем гово-

рит. Сам он с детства в теме. В шко-

ле занимался в авиамодельном 

кружке, к 4-му классу изучил кон-

струкцию самолета. Когда подрос, 

записался в планерную секцию 

аэроклуба в своей Пензе, в 16 лет 

совершил первый самостоятель-

ный полет. Параллельно у Самоку-

тяева было еще одно страстное ув-

лечение – хоккей. Тренеры видели 

в Александре будущую звезду на 

льду. Но пришлось выбирать – 

и небо одолело лед.

Окончив Черниговское выс-

шее авиационное училище, 

с лу жи л военным летчиком 

на Дальнем Востоке, летал на 

Су-24М. Выполнил 250 прыжков 

с парашютом. Уже имея немалый 

летный опыт, постучался в отряд 

в Звездном Городке, в 2003-м был 

зачислен кандидатом. Через два 

года сдал экзамены на отлично 

и стал космонавтом.

– Пробиваясь в отряд, я не 

думал ни о деньгах, ни о награ-

дах, – говорит мой собеседник. – 

Стремление было одно: полет на 

орбиту. Знакомый летчик, пом-

ню, сказал: «Да я готов сам допла-

чивать, лишь бы летать». В отряде 

первого старта я ждал восемь лет. 

И это, может быть, самое тяжелое 

в профессии – ожидание. Конеч-

но, порой приходила мысль: вот 

остался бы в авиации, летал бы 

сейчас – и никаких неясностей…

Но он дождался и дважды 

слетал на МКС. Собирался и в 

третью звездную командировку. 

Всего через девять месяцев по-

сле завершения второго полета 

просочилась информация о на-

значении Самокутяева коман-

диром нового экипажа, который 

должен был стартовать весной 

2018-го. Но… В новом экипаже 

его заменили – говорят, по ме-

дицинским причинам. Это был 

удар для Александра. В тот день, 

когда ему сказали о замене, он 

пошел в бассейн и плавал там 

в одиночестве очень долго. Не-

много успокоившись, решил: 

нельзя с даватьс я, он будет 

стремиться полностью восста-

новиться и в следующем наборе 

продет медкомиссию.

– Что делать, космонавт дол-

жен быть готов и к таким ситуа-

циям, – комментирует Александр 

Михайлович. – Можно первого 

полета ждать 10 лет, а потом ус-

лышать: по состоянию здоровья 

вам придется покинуть отряд. 

А лучшие годы прошли…

К этим словам моего собесед-

ника могу добавить еще одно, 

о чем публично не говорят: каж-

дый космический полет сокраща-

ет жизнь, по выводам ряда спе-

циалистов, на полгода. А они все 

равно рвутся к звездам поближе.

Много ли они зарабатывают? 

Да нет, не так уж – куда меньше 

гражданского пилота, не говоря 

уж про звездочек шоу-бизнеса. 

Пришедшие в отряд могут полу-

чать с надбавками около 100 ты-

сяч рублей в месяц, а космонавт-

инструктор (высшая категория) 

– 200–250 тысяч. За полугодовую 

вахту на орбите член экипажа 

может рассчитывать на выплату, 

соответствующую 130–150 тыся-

чам долларов. Весьма скромная 

плата за столь тяжелую и опас-

ную работу. Такие целеустрем-

ленные, неординарные люди, как 

космонавты, в других сферах мог-

ли бы заработать гораздо больше.

Впрочем, четыре года назад 

наш космонавт-рекордсмен Сер-

гей Крикалев, в ту пору руково-

дивший ЦПК, в интервью «Труду» 

поделился: «Как это ни горько 

признавать, но нынче в космо-

навтику стремятся не только 

энтузиасты – есть и такие, для 

кого полет в космос становится 

лишь первой ступенью, обеспе-

чивающей затем карьеру в биз-

несе или политике. Побывав на 

орбите, некоторые космонавты 

не очень-то стремятся попасть 

в новые экипажи…»

С этим утверждением катего-

рически не согласен нынешний 

командир отряда Олег Кононен-

ко. Неделю назад он гневно выго-

варивал мне по этому поводу: за 

20 лет его пребывания в ЦПК он 

не знает ни одного космонавта, 

который после первого полета 

не хотел бы совершать новые. 

А уходили из отряда или по ме-

дицинским причинам, или из-за 

конфликта с руководством.

За ответом обозреватель «Труда» отправился в подмосковный Центр подготовки космонавтов

Идущие за Гагариным. Какие они сегодня?

Между тем конфликтов в Цен-

тре до недавнего времени случа-

лось немало. Судебные тяжбы, 

коллективные письма, хождения 

к начальству… Почему?

– Космонавты – яркие лично-

сти, знают себе цену, – неохотно 

отвечает на неприятный вопрос 

Самокутяев. – Порой амбиции 

и эмоции перехлестывали через 

край. Надеюсь, все это осталось 

в прошлом. А вообще конфликты 

случаются в любом коллективе. 

Вы что думаете, на МКС не бывает 

споров? Главное, чтобы они были 

конструктивными.

Обсуждение острой темы про-

должилось в беседе с ведущими 

психологами ЦПК Натальей Фи-

липповой и Жанной Шевченко.

– Споры на МКС могут возни-

кать, – утверждают они, – более 

того, они способствуют эмоцио-

нальной разрядке, перезагрузке 

общения. Космонавты вполне 

подготовлены, чтобы прийти 

к общему решению в любой кон-

фликтной ситуации.

Кстати, психологи обязатель-

но участвуют в отборе кандида-

тов в отряд, а потом занимаются 

подготовкой звездоплавателей 

в ходе учебы и тренировок. На-

чинается все с бесед. Кто-то из 

кандидатов отвечает на вопросы 

вполне откровенно, кто-то пыта-

ется представить себя в наилуч-

шем свете – достаточно точный 

психологический портрет будет 

составлен в любом случае. К тому 

же есть и специальная аппарату-

ра – комплекс психофизиологиче-

ского тестирования с использо-

ванием биологической обратной 

связи, этакий мягкий детектор 

лжи.

– Отбираем людей стрессо-

устойчивых, уравновешенных, 

коммуникативных, – поясняет 

Жанна Шевченко. – Умеющих 

понимать мотивы не только соб-

ственных эмоций и поступков, 

способных распознавать возни-

кающий конфликт на ранней 

стадии, сгладить его и перевести 

в конструктивное русло.

– Космонавт должен эффектив-

но работать в условиях длитель-

ных эмоциональных нагрузок, 

в тесноте, уметь взаимодейство-

вать с другими, – добавляет Ната-

лья Филиппова. – Спокойно отно-

ситься, например, к тому, что он, 

полгода отработавший на орбите, 

сегодня может быть командиром 

экипажа, а в следующем полете 

окажется в роли подчиненного, 

когда командиром будет не летав-

ший ранее в космос астронавт.

Сегодня меняются и каче-

ственный состав отряда космо-

навтов, и требования при отборе. 

Раньше сам факт полета в космос 

был огромным событием, подви-

гом. Человек лишь прокладывал 

дорогу в космос, и тогда нужны 

были прежде всего абсолютно 

здоровые люди, готовые к дей-

ствиям в чрезвычайных услови-

ях. А нынче к этим требованиям 

добавляются навыки длительных 

экспедиций, уникальные знания 

для проведения на орбите слож-

ных экспериментов. А чего стоит 

хотя бы сооружение в космосе 

420-тонной международной ор-

битальной станции!

– Нужны космонавты с высо-

ким интеллектом, обширными 

знаниями, широким кругозором, – 

уточняет Жанна. – Мы, например, 

анализируем стилистику речи 

кандидата, оцениваем словарный 

запас, эрудицию, умение четко 

формулировать мысли. Да, пред-

ставьте, косноязычие может стать 

серьезным препятствием. Важны 

и культурные интересы человека – 

что читает, какую музыку слушает, 

ходит ли на выставки. К примеру, 

Александр Самокутяев – большой 

любитель классической музыки, 

часто бывает на концертах…

Разумеется, я не мог не спро-

сить, на чем срезаются канди-

даты при беседе с психологами? 

Оказывается, треть тестируемых 

не проходят по стрессоустойчи-

вости. В спокойной обстановке 

человек отвечает всем требо-

ваниям, а в стрессовой у него 

реакции не те. Даже если и по-

летит в космос, его хватит на 

один полет. А этого совершенно 

недостаточно, ведь подготовка 

космонавта стоит очень дорого.

Еще треть кандидатов отсеи-

ваются из-за личных неблагопри-

ятных особенностей. Например, 

используют слова-конфликтоге-

ны (те, которые могут привести 

к конфликтной ситуации). Есть 

немало признаков (жесты, фразы, 

оговорки), по которым опытные 

специалисты определяют черты 

характера, с которыми нельзя 

работать в экипаже. А кто-то из 

тестируемых не проходит отбор 

вследствие, как говорят психоло-

ги, «неприемлемой мотивации». 

Проще говоря, люди стремятся 

в космонавтику ради статуса 

и карьеры. У которых, как го-

ворит Самокутяев, нет в глазах 

огонька…

Всего же из 80 претендентов, 

с которыми беседовали психоло-

ги, 38 человек не прошли барьер 

тестирования на психологиче-

скую пригодность. Этот рубеж 

оказался самым трудным для тех, 

кто был допущен к очному этапу 

отбора. Медицинский барьер не 

смогли преодолеть 18 человек. 

А по результатам тестирования 

на профессиональную пригод-

ность были отклонены кандида-

туры 13 претендентов.

Общая же картина последнего 

отбора в российский отряд кос-

монавтов такова: из 420 граждан, 

подавших заявления, пока лишь 

трое получили положительное 

заключение Главной медицин-

ской комиссии (ГМК) – военный 

летчик, работник РКК «Энергия» 

и военный инженер. Еще четверо 

успешно завершили полный цикл 

отбора и теперь ждут рассмотре-

ния на ГМК. А 14 человек пока не 

приступали к тестированию.

Между тем космонавтика всту-

пает в новый этап: впереди поле-

ты в дальний космос. Возможно, 

кто-то из нового пополнения от-

ряда наших космонавтов отпра-

вится на окололунную станцию. 

А там и еще дальше. Мои собесед-

ники в Звездном Городке не со-

мневаются: профессия космонав-

та в недалекой перспективе будет 

снова очень популярной, в том 

числе у наших молодых. Тропа 

Гагарина не зарастает. Т
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ОБЪЕДИНЕННЫЙ 

КАТАЛОГ ПРЕССА 

РОССИИ «ГАЗЕТЫ 

И ЖУРНАЛЫ» 

Внимание!
С 1 апреля во всех почтовых отделениях России начинается 

основная подписка на 2 полугодие 2018 года

553 
человека
из 37 стран побывали в космосе. 
В том числе: 121 космонавт 
из СССР и России, 339 астронавтов 
США, 12 астронавтов Японии, 
11 тайконавтов Китая, 
11 астронавтов Германии

ЦИФРЫ

Из результатов открытого конкурса 
по отбору кандидатов в космонавты 
(на 4 апреля 2018 года)
Получены заявления с комплек-
тами документов от 420 претен-
дентов. Из них: женщин – 87, 
мужчин – 333; работающих 
в космической отрасли – 80, 
военнослужащих – 51.
После девяти заседаний кон-
курсной комиссии на очный 
этап отбора приглашены 
96 претендентов (из них де-
вять женщин). Кандидатуры 
313 претендентов отклонены 
конкурсной комиссией на этапе 
заочного отбора. Документы 
11 претендентов находятся на 
стадии рассмотрения.
Из приглашенных на очный 
этап 38 претендентов выбыли 
из конкурса после тестирова-
ния на психологическую при-
годность; 13 претендентов не 
получили положительного ре-
шения после тестирования на 
профпригодность; 18 претен-
дентов отклонены медицинской 
подкомиссией; один претендент 
отказался от дальнейшего уча-
стия в конкурсе.
Еще пять претендентов продол-
жают очный этап отбора, а 14 
ожидают начала тестирования. 

Герой России Александр 

Самокутяев.
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Какая связь между футболом и кино? Прямая, скажет киноман, 
вспомнив классического «Вратаря республики» или снимаемого 

сейчас «Стрельцова». А в этом году предстоящий ЧМ-2018 повлиял 
и на сроки Московского международного кинофестиваля: он 

впервые пройдет не в июне, а с 19 по 26 апреля. «Труд» расскажет 
о программах праздника, среди которых привычные «8 1/2 

фильмов», «Эйфория»; будет и ретроспектива лент великого 
шведа Ингмара Бергмана, родившегося 100 лет назад

Кино с футбольным ускорением
Полмиллиона 
за кражу света

Жительница Екатеринбурга 
наказала подрядчиков за то-
чечную застройку. Буквально 
во дворе панельного дома они 
возвели 16-этажную «свечу», 
из-за чего многие квартиры 
старожилов лишились солнеч-
ного света. Принципиальная 
женщина обратилась в суд, 
который оштрафовал застрой-
щика на 483 тысячи рублей за 
нарушение санитарных норм и 
ухудшение жилищных условий. 
Конечно, света в квартире 
больше не станет, но деньги 
можно потратить на отдых 
в теп лой и солнечной стране.

Аргус взял след

На окраине Петропавлов-
ска-Камчатского потерялась 
9-летняя девочка. Темным 
вечером она возвращалась 
домой от подружки и сбилась 
с пути. К счастью, мать вовремя 
спохватилась, на тревожный 
вызов прибыл наряд с овчаркой 
Аргусом. Служебная собака взя-
ла след и спустя четверть часа 
привела полицейских к подно-
жью сопки, где в придорожном 
сугробе задремала пропавшая 
школьница. Кинолог Дмитрий 
Косачев заявил, что его четве-
роногий друг не в первый раз 
оправдывает свое имя. В древ-
негреческой мифологии Аргус 
был надежным стражем, мимо 
которого и мышь не проскочит.

Отелло должен 
заплатить

В Тамбовской области Умет-
ский райсуд наказал 28-летне-
го ревнивца. На праздничной 
вечеринке мужчина принял на 
грудь, после чего отправился 
искать свою пассию к прияте-
лю. Тот на стук открыл дверь и 
попытался объяснить, что с ним 
никого больше нет. Ревнивец 
не поверил, ворвался в дом, 
все обыскал, после чего рети-
ровался. Обиженный приятель 
подал заявление в суд, кото-
рый оштрафовал тамбовского 
О телло на 10 тысяч рублей за 
незаконное проникновение 
в жилище.

Ручные мыши

Ученые из Южной Кореи изо-
брели способ зомбировать мы-
шей. Микробиологи вставляли 
в мозг подопытных грызунов 
сенсорные оптоволоконные 
нейроимпланты, способные 
принимать закодированные 
световые и электромагнитные 

импульсы. В ходе эксперимента 
мыши становились букваль-
но ручными: сигналы разной 
интенсивности и частоты за-
ставляли их проявлять агрессию 
или миролюбие, испытывать 
страх, голод и сексуальные же-
лания, сообщает журнал Nature 
Neuroscience.

Картонный упрек

Жители нового микрорайона 
Казани вырезали макет школы 
из картона и выстроились возле 
него с плакатами. Так участники 
флешмоба выразили возмуще-
ние местными властями, кото-
рые приняли дома без социаль-
ной инфраструктуры. Родители 
возмущены, что отведенный под 
школу участок три года пустует, 
детей приходится за 2 километ-
ра водить на занятия. Судя по 
откликам в соцсетях, у чинов-
ников на этот раз не получится 
спустить дело на тормозах.

Пасхальное настроение

Социологи Левада-Центра по-
интересовались у православ-
ных россиян, как они готовятся 
к предстоящей Пасхе. Как 
выяснилось, строго соблюдают 
Великий пост всего 2% веру-
ющих. Большинство граждан 
пойдут за куличами в магази-
ны и булочные, при этом 25% 
намерены их выпекать дома 
на кухне. А вот собственноруч-
но красят и украшают наклей-
ками пасхальные яйца 64% 
опрошенных.

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

При встрече невозможно поверить, что 

ему 85. Страстная и образная речь по 

поводу событий и явлений, от искусства 

до глобального потепления. Только что 

вышла новая книга стихов. Маститый 

геофизик, доктор геолого-минералоги-

ческих наук, академик. Мастер тонкой 

поэзии, знаменитый бард, автор леген-

дарных «Атлантов», «Жены француз-

ского посла», «Песни полярных летчи-

ков» – и все это он. Сегодня, 6 апреля, 

Городницкий выступит с юбилейным 

концертом в Большом зале Санкт-

Петербургской филармонии.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА,
СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

А
лександр Моисеевич, почему 
в филармонии – разве вы еще и 
музыкант?
– Сам удивился, когда года три на-

зад меня впервые пригласили вы-

ступить на юбилейном концерте маэстро 

Темирканова. Это храм музыки, в который 

я еще студентом Горного института ходил 

на концерты великих дирижеров – Ферре-

ро, Стоковского, Мравинского, на первые 

исполнения симфоний Шостаковича. По-

купал самые дешевые билеты на галерку… 

И вдруг меня зовут по ту сторону рампы, 

где выступали боги музыки. Встречает 

величественная седая женщина-админи-

стратор, ведет к сцене, где орган. Тушуюсь, 

но она улыбается: «Да не смущайтесь, сей-

час еще хуже вас приглашают…» 

– У вас вышло более двух десятков книг – 
научные, поэзия, публицистика, мемуа-
ры. А было время, когда вас не издавали?
– Первая моя книжечка вышла в 1967-м в 

Ленинградском отделении «Советского 

писателя». А через год, после известного 

вечера творческой молодежи, я среди дру-

гих очень приличных фигурантов, вклю-

чая Иосифа Бродского, попал под донос. 

Мне отказали в приеме в Союз писателей, 

рассыпали набранную книгу и 16 лет не 

печатали вообще. И знаете, это очень сти-

мулировало мое песенное творчество: не 

печатают – не надо, а спел – услышали, 

подхватили, и пошло в народ. На самом 

деле я признателен тем, кто меня запре-

тил, – в юности у меня были такие хрено-

вые стихи…

– Отчего в 1960-х обрела такое значение 
авторская песня?
– Да, интересное явление, хотя вообще-

то термин дурацкий. Не бывает песен без 

авторов. Но есть особый случай, когда 

автор у мелодии и стихов – один. И когда 

главное – стихи, созданные такой яркой 

личностью, как Окуджава или Высоцкий. 

Такое искусство, в разных формах, есть у 

всех народов. Вспомните «Слово о полку 

Игореве»: «Боян бо вещий, аще кому хо-

тяше песнь творити… своя вещие персты 

на живая струны воскладаше…» В 60-е 

годы в СССР воцарился Главлит, цензура. 

И народ, как в Древней Руси, пошел про-

веренным путем: струнный инструмент 

в руки – и вперед с песнями. 

Он знает все наши песни!
Разговор с Александром Городницким в стихах и прозе

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Антарктида лишилась ледяного покрова 
площадью 1,5 тысячи кв. км в период с 2010 по 2016 год. Как сообщили 

английские ученые, виной всему потеплевшие океанические течения

Житель Самары Александр Кирильцев 
сделал операцию на глазах, чтобы пойти служить в армию. Весной 

прошлого года его не призвали на службу из-за близорукости

КАЛЕНДАРЬ: 6 АПРЕЛЯ

1483

Родился Рафаэль, выдающийся ита-
льянский живописец. В этот же день 
спустя 37 лет он скончался. А еще 
через восемь лет в такой же день 
умер немецкий художник Альбрехт 
Дюрер.

1812

Родился Александр Герцен, револю-
ционер, писатель.

1814

После вступления в Париж войск 
союзников – России, Пруссии, Ав-
стрии и Великобритании – француз-
ский император Наполеон I отрекся 
от престола. Союзники сохранили за 
ним титул императора, отдали ему 
во владение остров Эльба в Среди-
земном море, гарантировали еже-
годное обеспечение в 2 млн фран-
ков и охрану из 400 добровольцев.

1836

Родился Николай Склифосовский, 
хирург. Он стал продолжателем Нико-
лая Пирогова в области военно-по-
левой хирургии, применив гипсовые 

повязки при ранениях конечностей 
и внедрив в русскую хирургию прин-
ципы антисептики и асептики.

1896

В Афинах начались первые совре-
менные Олимпийские игры, прохо-
дившие до 15 апреля.

1899

В Москве пущен первый электри-
ческий трамвай. Курсировал с ин-
тервалом в 14 минут. Билет по всей 
линии стоил 6 копеек.

1905

Композитор Николай Римский-Кор-
саков в знак протеста против ис-
ключения из консерватории 101 уча-
щегося, принявшего участие в 
забастовке, отказался от звания по-
четного члена Русского музыкально-
го общества. Из солидарности с ним 
консерваторию покинули несколько 
профессоров и 200 учащихся.

1909

Россия и Турция заключили Согла-
шение о независимости Болгарии.

1918

Скончался Савва Мамонтов, меценат.

1923

В Москве открылся Театр имени 
Моссовета. 

1927

Ленинградская телефонная станция 
приступила к массовой установке 
телефонов-автоматов.

1930

Постановлением ЦИК СССР учрежде-
ны ордена Ленина и Красной Звезды.

1938

Ученый-химик Рой Планкетт открыл 
тефлон.

1941

Немецкие войска вторглись в Югос-
лавию и Грецию.

1962

На Центральном телевидении по-
явилась передача «Телевизионное 
кафе», которая вскоре стала назы-
ваться «Голубой огонек».

1966

Авиакатастрофа советского Як-28. 
Уводя падающий самолет от жилых 
кварталов Западного Берлина, лет-
чики Капустин и Янов отказались от 
катапультирования и упали в озеро 
Штессензее. На траурную церемо-
нию приехали делегации от каждого 
города ГДР и ФРГ.

1974

Шведская группа ABBA с песней 
«Waterloo» победила на XIX фести-
вале «Евровидение» в английском 
Брайтоне.

1978

Заместитель генсека ООН и чрез-
вычайный и полномочный посол 

СССР в ООН Аркадий Шевченко 
попросил политического убежища 
в США.

1985

Американец Уильям Шредер стал 
первым в мире человеком, выписан-
ным из больницы с искусственным 
сердцем.

1998

Председатель комитета по обо-
роне Госдумы РФ, генерал-майор 
Лев Рохлин заявил о начале сбора 
подписей за отстранение от долж-
ности президента Бориса Ельцина. 
Через три месяца он был застрелен 
в своем доме при странных обстоя-
тельствах.

1999

В Алексисе (Югославия) бомбами 
НАТО разрушен мирный квартал.

2010

Госпереворот в Киргизии. 
Курманбека Бакиева обвинили 
в клановости и семейственности 
и свергли.
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Что было – то было. Увы, сейчас в нашем 

жанре кризис. Вроде площадок много, ис-

полнителей хоть отбавляй. Но я уже 40 лет 

председатель жюри самого крупного в мире 

фестиваля авторской песни имени Валерия 

Грушина и вижу, как постоянно уменьша-

лось число авторов. Ушла вся когорта перво-

проходцев: Окуджава, Галич, Высоцкий, 

мой друг Юрий Визбор, Новелла Матвеева. 

Пришедшие на смену вряд ли могут с ними 

сравниться. Пишут о всякой ерунде, не тро-

гает ни ум, ни сердце. 

– А рэперы разве не барды? 
– Я приветствую самые разные формы. 

Но в современной песне мне не хватает 

общественного звучания, протеста. Много 

ловкого скольжения по верхам. 

– Рэперы могут говорить о власти без 
обиняков и даже с матерком.
– Мат мысли не заменит. У меня к нему во-

обще отношение малоуважительное. Хотя 

на Крайнем Севере сам крепким словом с 

работягами объяснялся, по-иному они не 

понимали. Но в литературе мат ненавижу. 

Прощаю разве что моему другу Губерману 

и, конечно, Алешковскому. 

– Вы имели абсолютный слух, но не по-
лучили даже начального музыкального 
образования. Это мешает или помогает 
барду?
– Никакая безграмотность не в помощь. 

Утешаю себя: а те, кто сочинял народные 

песни, разве знали ноты? Мой друг док-

тор технических наук Виктор Берковский 

не знал нотной грамоты, при этом слыл 

прекрасным мелодистом. К слову, заме-

чательные композиторы Рыбников и Та-

ривердиев пытались написать музыку на 

стихи Булата Окуджавы. Не получилось. 

А мне освоить музыкальную грамоту 

помешала война. Родители откладывали 

деньги на пианино, как раз накопили к 

лету 1941-го. Первую блокадную зиму я 

оставался в Ленинграде. В один из дней 

мама взяла все наши накопления и купила 

на них десяток яиц...

Вообще многое в моей жизни про-

изошло случайно. Случайно выжил, не 

знаю почему. В седьмом классе пришел 

во Дворец пионеров в кружок рисования, 

но занятия перенесли, а из-за соседней 

двери звучали стихи – это была студия 

литературного творчества, которую вел 

замечательный ленинградский поэт, в 

дальнейшем мой педагог Глеб Сергеевич 

Семенов. Я сунул туда голову и увидел 

черноволосого человека в офицерской 

форме без погон (шел 1947 год), кото-

рый читал удивительные стихи – как я 

потом узнал, Франсуа Вийона в переводе 

Эренбурга. Мне захотелось в этом уча-

ствовать. 

После школы хотел в историки, но 

дорога в Ленинградский университет 

имени товарища Жданова с моим пятым 

пунктом была заказана. Тогда я подал 

документы в Горный. Тут тоже случай-

ность. Надо было сдать прыжок в воду 

с трех метров, а я не умел плавать и во-

обще по натуре трусоват. Помню, нас при-

везли на гребной канал, я влез наверх и 

дрожал не только от холода. Уже хотел 

ретироваться, но поскользнулся, доска 

спружинила, и я оказался в воде. Прыжок 

засчитали, так я стал геологом.

 – Кем же вы себя в первую очередь счи-
таете – поэтом, бардом, ученым?
– Повторю за одним из моих учителей 

в поэзии Давидом Самойловым: «Выпало 

счастье быть русским поэтом». 

– Какие ваши песни считаете народ-
ными?
– Ну, это не мне судить. В филармонии 

Иркутска пару лет назад выступал перед 

геологами. Тысячный зал, мои коллеги 

из тайги, с Байкала. В перерыве выхожу в 

фойе, рядом двое, уже поддавшие, делятся 

впечатлениями: «Интересный мужик при-

ехал – все наши песни знает!» По-моему, 

лучше комплимента быть не может.

– Вы не раз бывали на Северном полюсе 
и в Антарктиде, поднимались в горы и 
спускались на дно морское…
– Берите глубже – на дно океанов! Макси-

мальной для себя глубины достиг в Север-

ной Атлантике – 4,5 км. А в общей сложно-

сти 15 раз спускался с использованием всех 

типов подводных аппаратов. Там безумно 

интересно. 

– У вас недавно вышла книга «Проблемы 
и тайны науки», где нетрадиционный 
взгляд на глобальное потепление...
– Не только книга, мы и трехсерийный 

телефильм сняли. Где есть как подтверж-

дение библейских мифов, так и опровер-

жение мифов современных – например, 

про глобальное потепление, в котором 

повинен человек. Это полная ерунда. Это 

естественный природный процесс, свя-

занный, прежде всего, с солнечной актив-

ностью. Убежден, что нам надо выйти из 

Киотского протокола. Кстати, Трамп это 

уже сделал. 

– Так новый Всемирный потоп нам 
не грозит?
– Не грозит. И Питер не утонет, что лично 

для меня важно. Когда-нибудь наше све-

тило взорвется, все живое погибнет. Но 

это через миллиарды лет, так что сейчас 

рано беспокоиться. 

– Поделитесь, в чем секрет молодости 
духа?
– Как пишет Игорь Губерман, «время льет-

ся, как вино, сразу отовсюду. / Но однажды 

видишь дно и сдаешь посуду». Я рад, что 

период сдачи посуды у меня затянулся по 

сей день. Но это заслуга не моя, а кого-то 

другого. 

– А сейчас жить интересно?
– Да! Мы бесконечно преодолеваем «вре-

менные трудности», но ведь когда-то это 

должно закончиться. И очень интересно 

узнать, когда и чем... Т

P.S. Полностью беседу с Александром Город-
ницким читайте на нашем сайте www.trud.ru

Александр Городнийкий, Виктор 

Берковский и Юрий Визбор 

на Грушинском фестивале, 1977 год

15 раз
погружался Городницкий в океанские глубины 

Стихи неизвестному 
водителю (отрывок)
Водитель, который меня через Ладогу 
вез, 
Его разглядеть не сумел я, из кузова 
глядя. 
Он был неприметен, как сотни других 
в Ленинграде, – 
Ушанка да ватник, что намертво 
к телу прирос… 
Глухими ударами била в колеса вода, 
Гремели разрывы, калеча усталые 
уши. 
Вращая баранку, он правил упорно 
туда, 
Где старая церковь белела 
на краешке суши. 
Он в братской могиле лежит, 
заметенный пургой, 
В других растворив своей жизни 
недолгой остаток. 
Ему говорю я: «Спасибо тебе, 
дорогой, 
За то, что вчера разменял я девятый 
десяток».

Александр ГОРОДНИЦКИЙ
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